
Кирилл ШевченКо  �

Межрегиональная сельскохозяй-
ственная выставка «Приволжский 
день поля-2015» развернулась в селе 
Татинец Нижегородской области. В 
церемонии открытия принял участие 
полномочный представитель Прези-
дента России в Приволжском феде-
ральном округе Михаил Бабич.

«Сегодня вы решаете очень важ-
ную экономическую и политическую 
задачу импортозамещения. На рынке 
продовольствия появляется все боль-
ше и больше отечественных продуктов, 
они становятся все более конкуренто-
способными, люди начинают отдавать 
должное тому качеству, той культуре 
производства, которые вы сегодня вне-
дряете. И все большую популярность 
приобретает именно российский про-
дукт. Это все сделано вашим трудом, 
интеллектом. И мы бесконечно ценим 
тот труд, который вы вкладываете в 
развитие нашего сельского хозяйства, в 
то, чтобы мы постепенно вышли на тот 
уровень, когда сможем любыми видами 
продовольствия обеспечить себя сами», 
- обратился к аграриям полпред.

В рамках «Приволжского дня поля-
2015» Михаил Бабич и министр сель-
ского хозяйства РФ Александр Ткачев 
провели совещание по развитию АПК 
Приволжского федерального округа, в 
котором приняли участие руководите-
ли регионов округа.

Сергей Морозов выступил с рядом 
инициатив по усовершенствованию ме-
ханизмов и инструментов поддержки 
сельхозпроизводителей. В частности, он 
предложил сократить число федераль-
ных субсидий  и предоставить регионам 
право на определение направле-
ний их использования.
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Путин поддержал переход 
на расчёты в нацвалютах 
со странами БРИКС 
Президент	рф	считает	интересным	
предложение	перейти	Брикс		
на	взаиморасчеты.

В РФ создаётся система «Электронный 
бюджет» для повышения прозрачности 
бюджетного процесса 
Правительство	рф	запускает	информационную	систему	
«электронный	бюджет»,	которая	позволит	перевести	весь	
бюджетный	процесс	в	электронную	форму,	сделать	его	
прозрачным	и	доступным	для	понимания	граждан.

авторынок

Рынок подержанных авто-
мобилей в России за полгода 
сократился на 23,4% 
При	этом	по	итогам	июня	объем	рынка	
сократился	на	17,4%	и	составил	400,5	
тысячи	машин,	отмечает	«автостат».
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В ПФО  
прошёл крупнейший агрофорум

Губернатор Сергей Морозов выступил с рядом инициатив по усовершенствованию 
механизмов и инструментов поддержки сельхозпроизводителей

Бой мечей под аромат 
похлёбки

нелли Хачатрян  �

Фестиваль живой истории «Волжский путь» от-
крылся в археопарке «Междуречье» вблизи села 
Новая Беденьга Старомайнского района. Свои лаге-
ря здесь разбили реконструкторы 26 исторических 
клубов из 20 регионов РФ и Белоруссии. «Волжский 
путь» - это незабываемые средневековые состязания 
и развлечения, а также выставка ремесел «На семи ве-
трах» и уникальные мастер-классы. И все это 
под великолепную живую музыку тех времен.
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Ульяновск запатентовал 
«Красный маршрут» 
Ульяновская область и провинция Хунань заключи-
ли соглашение о сотрудничестве  в сфере развития 
военно-исторического туризма.

Ксения раКитансКая �

В июне текущего года Ульяновская делегация приняла уча-
стие в Пекинской международной туристической ярмарке и 
китайско-российской конференции по сотрудничеству и обме-
нам в сфере «Красного туризма».  О своем участии в крупных 
международных мероприятиях нам рассказали сами 
участники делегации. 
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Лучших почтовиков 
отметят

В честь профессионального празд-
ника, который традиционно отмечается 
во второе воскресенье июля, сотрудники 
Почты России по всей стране получат 675 
ведомственных и 1630 корпоративных 
наград. В УФПС Ульяновской области - 
филиале ФГУП «Почта России» будет 
вручено 6 ведомственных наград и 36 кор-
поративных.

День российской почты был учрежден 
в 1994 году к 300-летию создания первой 
российской внутренней почтовой линии 
между Москвой и Архангельском, осно-
ванной по указу Петра I. История россий-
ской почтовой системы насчитывает более 
тысячи лет - ее основы были заложены в 
конце IX века. В XV-XVI вв. сеть почто-
вых станций охватывала всю территорию 
России. В XIX веке появились первые 
российские почтовые марки и карточки. В 
1874 году Россия стала одним из 22 учре-
дителей Всемирного почтового союза.

наши красавицы по-
спорят за национаЛь-
ную корону россии

В Сочи в конце сентября пройдет 
федеральный конкурс красоты «На-
циональная корона России». За титул 
первой красавицы будут бороться 50 
девушек, в том числе и из Ульяновска. 

«Национальная корона России» - отно-
сительно молодой конкурс красоты. Он 
проводится с 2011 года. В текущем году 
соревнование красавиц впервые при-
мет город Сочи Краснодарского края. 
По данным ресурса novchronic.ru, в фи-
нальных этапах шоу, которое пройдет 
25 сентября - 3 октября, примут участие 
50 девушек в возрасте от 15 до 25 лет. 
На данный момент состав конкурсанток 
еще не сформирован. На сайте организато-

ров в числе участниц финального шоу пока 
указаны только 16 девушек из Ульяновска, 
Нижнего Тагила, Орла, Комсомольска-на-
Амуре, Мценска, Воронежа, Курска, Сочи, 
Ханты-Мансийска, Тольятти и Курска. 
В день финала конкурсанток ожидает на-
пряженная и весьма необычная програм-
ма для конкурса красоты. Помимо твор-
ческого номера, показа национального 
костюма и дефиле в купальниках, девуш-
кам предстоит поучаствовать в кулинар-
ном шоу. Победительницы будут опреде-
лены более чем в 10 номинациях.

.

в студенческой 
поЛикЛинике 
появится еще 
одна регистратура

В поликлинике продолжаются ре-
монтные работы. В настоящее время здесь 
укреплен фундамент, произведены гидро-
изоляция и  утепление фасада по нижней 
части здания, заменены перекрытия на 
первом этаже. Сейчас рабочие занима-

ются перекрытиями второго этажа, после 
чего  будет  обновлена кровля. Строитель-
ные  и отделочные работы в учреждении 
планируется завершить к началу нового 
учебного года. К сентябрю в поликлинике 
появится еще одна регистратура, новый 
гардероб и специальный переход  внутри 
здания. 

сызранским 
транспортным 
прокурором стаЛ 
уЛьяновский 
прокурор

Приказом Генпрокурора РФ на долж-
ность сызранского транспортного про-
курора Приволжской транспортной про-
куратуры назначен старший советник 
юстиции Сергей Шушин. Об этом сооб-
щает пресс-служба Приволжской транс-
портной прокуратуры.

55-летний Сергей Шушин - уроженец 
Ульяновска, в 1987 г. окончил Всесоюзный 
юридический заочный институт. В 1986 г. 
он начал службу в органах прокуратуры в 
должности стажера Ульяновской транс-
портной прокуратуры. До назначения 
сызранским транспортным прокурором 
Шушин восемь лет занимал аналогич-
ную должность в Ульяновске. «В насто-
ящее время Шушин приступил к испол-
нению непосредственных обязанностей 
в новой должности», - сообщают в При-
волжской транспортной прокуратуре

Главный редактор журнала «Эксперт», директор Института общественного про-
ектирования Валерий Фадеев оценил перспективность идеи губернатора Мо-
розова в создании Совета по реформам и выразил готовность принять участие 
в экспертном обсуждении реформирования системы управления регионом.

Площадь гибели посевов 
уже составила более 50 тысяч гектаров. 
Ущерб от потерянного урожая составит 
более 500 миллионов рублей.

9754 ребенка Ульяновской области получили помощь 
в ходе проведения акции «Помоги собраться в школу». 
Это почти половина от общего количества детей, 
которым планировалось помочь в этом году.

Художники хотят укра-
сить дома Ульяновска 
А на фасаде 
- перо жар-
птицы

Фестиваль художественной ро-
списи фасадов жилых домов «Мир 
цвета» собрал более шестидесяти 
эскизов оформления зданий на 
улицах Ульяновска. Идея проведе-
ния такого фестиваля была выска-
зана в начале мая. Организацией 
проекта занимается департамент 
архитектуры и градостроительства 
Ульяновской области.

Изначально предполагалось, 
что «участниками» фестиваля ста-
нут старые дома, потерявшие пре-
зентабельный внешний вид. Но в 
пилотном запуске проекта решили 
задействовать десять новостроек на 
улицах Камышинской, Фруктовой, 
Варейкиса, Панорамной, Весенней 
и Одесской. Их будут оформлять с 
согласия трех ульяновских фирм-
застройщиков - «КПД-1», «КПД-2» 
и «Запад».

На этой неделе экспертный со-
вет конкурсного отбора завершил 
рассмотрение всех эскизов и выбрал 
лучшие. Победителей наградят в 
рамках празднования Дня строите-
ля в августе, вручат денежные пре-
мии. Как пояснили в департаменте, 
в ближайшие дни будет объявлено 
о старте оформительских работ на 
основе представленных эскизов.

Участники отбора подготовили 
самые разные работы: с абстракт-
ными линиями и фигурами, изобра-
жениями детей, животных и цве-
тов. Есть эскизы со слоганами про 
Ульяновскую область. Некоторые 
проекты предусматривают объеди-
нение нескольких рядом стоящих 
домов с композиционное целое.

Практика росписи фасадов до-
мов распространена в мире и Рос-
сии. Арт-группы и организации, 
специализирующиеся на художе-
ственном оформлении фасадов зда-
ний, работают в Тюмени, Москве и 
других городах.

Три темы для НИИ
По инициативе губернатора Сергея Морозова в Ульяновской 
области начнет работать научно-исследовательский институт 
изучения проблем региональной экономики.

Кирилл ШевченКо  �

Основной задачей новой структуры станет формирование научного подхода к экономи-
ческой политике.

Кроме этого, институт обеспечит выполнение фундаментальных и прикладных исследо-
ваний по проблемам комплексного развития Ульяновской области. Ориентировочно к своей 
деятельности НИИ приступит с середины августа.

Сергей Морозов предварительно утвердил три основные темы, изучением которых зай-
мется новая структура. Это внешнеэкономическая деятельность Ульяновской области, эко-
номическая безопасность региона и повышение производительности труда.
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ОГАУ  УКК «Засвияжский» на конкурсной основе сдает в арен-
ду следующее недвижимое имущество:

Здание площадью 193,52 кв. м Нежилое помещение первого эта-
жа  № 2, площадью 28,57 кв. м,  расположенные по адресу: г. Улья-
новск, Московское шоссе, д. 15, на срок - 6 лет, под торгово-офисные 
помещения. Контактный телефон 89053481277.
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9 июля глава региона про-
вел экстренное заседание шта-
ба по рассмотрению вспышки 
инфекции в детском оздорови-
тельном лагере «Жемчужина» 
и принятию мер по дальнейше-
му реагированию. Всего в боль-
ницы с симптомами кишечной 
инфекции обратились более 30 
человек, пребывавших в лаге-
ре «Жемчужина». «8 детей на-
ходились в состоянии средней 
тяжести, у остальных состояние 
удовлетворительное. На сегод-
няшний день в лечебных учреж-
дениях остаются 15 детей и 2 
вожатых лагеря «Жемчужина». 
Первые анализы показали нали-
чие у детей ротавирусной инфек-
ции», - отметил главный педиатр 
Ульяновской области Констан-
тин Бобров.

- Дети покинули лагерь на не-
делю ранее, в связи с чем считаю 
необходимым принести пись-
менные извинения родителям и 
детям, - сказал Сергей Морозов. 

На заседании санитарной 
противоэпидемической комис-
сии губернатор также поручил 
возместить семьям убытки.

Работа летнего лагеря 
«Жемчужина» приостановлена   
до 14 июля включительно до за-
вершения полного обследования 
и получения результатов всех 
анализов.

Областной минздрав уже 
взял пробы пищи и воды, также 
проводится полный анализ до-
кументов на них, проверка ме-
дицинских книжек сотрудников 
лагеря. «Все дети и все сотруд-
ники «Жемчужины» сразу же в 
течение первых суток были об-
следованы бактериологически, 
провели ПЦР-диагностику - все, 
что нам было предписано пред-
ставителями Роспотребнадзора, 
мы выполнили сразу же», - гово-
рит главврач лагеря. 

Губернатору также доложи-
ли, что в настоящее время со-
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ПОДрОБНОсти

Восемь ульяновских педагогов получат по 200 тысяч рублей. Они стали 
победителями конкурса на поощрение лучших учителей, учрежденного 
по Указу Президента РФ в рамках реализации приоритетного нацио-
нального проекта «Образование». 

В области проходят профессиональное переобучение более 200 женщин, 
находящихся в отпуске по уходу за ребенком. Всего в этом году предусмо-
трено переобучение 300 молодых ульяновских мам. На реализацию данной 
программы в региональном бюджете заложено более 3,5 млн рублей.

Безымянная улица в Засвияжском районе приобретет официальное 
название 154-й стрелковой дивизии, а в селе Белый Ключ 
северо-западнее от дома №16 на улице Геологов появится 
переулок Родниковый.

Губернатор Сергей Морозов взял под личный контроль 
ситуацию в лагере «Жемчужина»  

Отравленный отдых

СПРАВКА 

С  начала летнего сезона 
массовые отравления детей 
в оздоровительных лагерях 
стали происходить регулярно. 
Так, два крупных отравления 
произошли в детских лаге-
рях Саратовской области, где 
пострадали более 30 детей. 
Также похожее ЧП произошло 
в Республике Тыва, там отра-
вились более 50 детей. Кроме 
того, случаи отравления за-
фиксированы в Приморье и 
на детской спортивной базе в 
Чувашии.

ставляется полный список всех 
детей с указанием контактных 
телефонов родителей или закон-
ных представителей и домашних 
адресов для отслеживания про-
цесса постановки на контроль де-
тей у педиатров в поликлиниках 
по месту жительства.  

На данный момент в «Жемчу-
жине» работают представители 
Роспотребнадзора, Центра гигие-
ны и эпидемиологии, прокурату-
ры, полиции, санитарной службы 
района. «По результатам провер-
ки будет принято процессуаль-
ное решение» - говорится в со-
общении СУ СК по Ульяновской 
области. 

По результатам СПЭК главе 
администрации Николаевского 
района поручено подготовить 
дополнительный список дезин-
фицирующих средств для то-
тальной обработки территории и 
корпусов лагеря.

Ульяновский «Орфей» 
покорил Париж

нелли Хачатрян  �

Ульяновский народный коллектив «Орфей» стал лучшим ан-
самблем на XXII Международном фестивале - конкурсе детского и 
юношеского творчества «Париж, я люблю тебя!».

Народный коллектив студия эстрадного сольного вокала «Ор-
фей» отправился в Париж в конце июня. Ребята на пути к победе 
успели насладиться пейзажами Польши, Чехии, Франции и Герма-
нии - солисты транзитом проехались по этим странам на автобусе.

Студия эстрадного сольного вокала «Орфей» создана в клубе 
железнодорожников еще в октябре 2000 года. Его руководитель - 
Ольга Степанова. В 2012 году студия получила звание «Народный 
коллектив». Участники «Орфея» - неоднократные лауреаты между-
народных и межрегиональных конкурсов и фестивалей. Теперь в 
копилке студии есть и победы, привезенные из Франции. В Париже 
коллектив стал не только лучшим ансамблем, ребята одержали по-
беду еще и в номинации «Вокальное творчество. Эстрадный вокал. 
Соло» и получили диплом за «Лучшую постановку номера». 

Кроме ульяновских артистов участниками фестиваля стали 
дети из других регионов России, Казахстана и Франции. 

Победам творчества предшествовала другая победа - грантовая. 
«Орфей» получил грант в размере 500 тысяч рублей. На эти деньги 
солистам купили новые костюмы, а оставшиеся деньги потратили 
на оплату проезда и проживания в Париже.

«Ребята репетировали по пять часов в день и на время забыли 
о каникулах, многие к тому же учатся в музыкальной школе, но те-
перь они могут уйти на заслуженный летний отдых», - рассказывает 
руководитель коллектива Ольга Степанова. 

Впрочем, совсем расслабляться некогда. Победителей теперь 
ждут на V суперфинале проекта «Салют Талантов», который прой-
дет в октябре в Санкт-Петербурге. 

ПОзДравлеНие

Засвияжье прирастает 
антивандальными тренажёрами 

Как сообщает мэрия Ульяновска, в июле - авгу-
сте гимнастическое оборудование будет оборудова-
но по следующим адресам: ул. Аблукова, д. 87; ул. 
Ефремова, д. 73; ул. Рябикова, д. 19; б-р Фестивальный, д. 4. Уни-
версальная спортивная площадка будет установлена во дворе дома  
№ 1 на улице Варейкиса.

В следующем году в Ульянов-
ске для создания благоприятных 
условий в муниципальных обра-
зованиях будет реализовывать-
ся проект «Народный бюджет». 
Данная программа составлена 
из некоторых инициатив и пред-
ложений жителей области. В го-
родском бюджете Ульяновска на 
2016 год зарезервированы на эти 
цели финансовые средства в раз-
мере 15 млн рублей.

В рамках проекта «Народ-
ный бюджет» будет реализовано 
16 инициатив ульяновцев. Три 
были отсеяны, поскольку они 
находились вне компетенций 
муниципалитетов. Проекты - по-
бедители конкурса на получение 

субсидий были определены в 
конце минувшей недели по ито-
гам голосования, которое состоя-
лось в рамках последнего заседа-
ния бюджетной комиссии.

Напомним, что суть данного 
проекта заключается в выделении 
на конкурсной основе субсидий 
из средств областного бюджета 
для решения вопросов местного 
значения. Обязательным усло-
вием будет являться софинанси-
рование со стороны муниципаль-
ных образований. «Народный 
бюджет» будет способствовать 
активизации диалога населения 
с органами власти всех уровней, 
выявлению и решению проблем, 
которые наиболее остро воспри-
нимаются населением.

Бюджет областного центра 
профинансирует  
16 народных проектов

Сегодня 60-летие отмечает наш 
коллега, основатель и первый 
редактор областной спортив-
ной газеты «Чемпион» 
Олег Михайлович Тишаков.

Педагог-историк, журналист, любящий  дед, 
теннисист, волейболист, бильярдист, футбо-
лист… ипостасей юбиляра не перечислить! 

Коллектив «Ульяновской правды» желает 
Олегу Тишакову новых успехов во всех без ис-
ключения сферах, спектрах и областях жизни! 

Поздравляем, Михалыч!!!
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АПК - источник 
стабильности 
райбюджетов
В Майнском районе 
проведут совещание, 
посвященное стратегии 
социально-экономического 
развития муниципалитета 
на многолетнюю перспективу.  

Андрей МАклАев �

В селе Старые Маклауши Майнского 
района вице-спикер областного парламента, 
окружной депутат Алсу Балакишиева прове-
ла совещание с главами администраций муни-
ципальных образований и сельхозпроизводи-
телями района. 

По словам замминистра сельского, лес-
ного хозяйства и природных ресурсов Алек-
сандра Братякова, сельхозпроизводители 
Майнского района  получают значительную 
государственную поддержку:  в прошлом году 
она составила 66 млн рублей, а в этом году 
сумма всех видов поддержки - около 60 млн 
рублей. В 2015 году при активном содействии 
Законодательного собрания погектарные 

субсидии были выданы до начала весенне-
полевых работ. Как результат - посевная кам-
пания была  проведена на хорошем уровне, с 
превышением плана. 

Вместе с тем Братяков рекомендовал сель-
хозпроизводителям, пострадавшим от засухи, 
документально фиксировать факты ущерба 
посевов, так как возможно предоставление 
федеральных компенсаций. Также заммини-
стра обратил внимание участников совеща-
ния на возможность получить субсидии под 
инвестиционные проекты, связанные с ово-
щеводством, молочной отраслью, модерниза-
цией молочных ферм и оборудования, а также 
строительством производственных объектов. 
Размер субсидии составит 20% от суммы за-
трат.  Александр Братяков проинформировал 
аграриев о новых видах поддержки - до 70 млн 
рублей сельхозкооперативам, кооперативам 
(производственным объединениям, в которые 
входят как товаропроизводители, так и пред-
приятия переработки и реализации готовых 
продуктов). Алсу Балакишиева назвала дан-
ное направление перспективным, так как в 
Майнском районе не хватает производствен-
ных мощностей по переработке мяса и птицы. 

Среди проблем Майнского района так-
же было отмечено недостаточное освоение 
по программе социального развития села в 
части предоставления жилья и выплат мо-
лодым специалистам. Вице-спикер призвала 
представителей местных администраций ак-
тивизировать работу по привлечению в села 
молодых специалистов (в сфере медицины, 

образования и аграрного сектора) путем 
предоставления им жилья с последующим за-
ключением договоров о дальнейшей работе на 
данной территории, тем более что на эти цели 
есть как федеральные, так и региональные 
средства. Алсу Балакишиева подчеркнула, 
что в поселениях необходимо повысить на-
логовую дисциплину - в таком дотационном 
районе, как Майнский, налоги на доходы 
физических лиц, земельный налог и сельхоз-
налог имеют первостепенное значение для 
местных бюджетов. Это средства, которые мо-
гут быть направлены на инфраструктуру и на 
социальную сферу. По мнению депутата, если 
не уделять внимание главному - экономике, то 
перспективы у района будут сомнительные, и 
участие в госпрограммах будет затруднено. 
Предполагается, что до сентября будет про-
ведено совещание, посвященное стратегии 
социально-экономического развития Майн-
ского района на многолетнюю перспективу.  
В рамках совещания принято решение об от-
крытии дополнительного стационара в Ста-
рых Маклаушах на четыре койко-места. 

- Аграрный сектор экономики - важ-
нейший источник доходов и обеспечения 
социально-экономической стабильности 
Майнского района, - подчеркнула по ито-
гам совещания Алсу Балакишиева. - Мы 
определили, какие проблемы есть сегодня 
у сельхозпроизводителей, какие вопросы 
могут быть решены при поддержке депутат-
ского корпуса. Разговор получился серьез-
ный и обстоятельный.

В июньском 
рейтинге фонда 
«Петербургская 
политика» 
Ульяновская 
область прибавила 
один балл и 
остановилась в 
шаге от группы 
регионов с 
максимальной 
социально-
политической 
устойчивостью. 

Форум лучших 
муниципальных 
практик пройдёт 
в Ульяновске?
Губернатор 
Сергей Морозов принял 
участие в Общероссий-
ском совещании Советов 
муниципальных образо-
ваний субъектов РФ.

Олег дОлгОв �

В рамках совещания эксперты 
- руководители исполнительных 
органов муниципальных образо-
ваний, представители полномоч-
ных представителей президента 
в федеральных округах и про-
фильных федеральных органов 
государственной власти, депута-
ты Госдумы, сенаторы, ученые -  
обсудили развитие Общероссий-
ского конгресса муниципальных 
образований и Советов муници-
пальных образований субъектов 
страны, а также вопросы совре-
менного муниципального строи-
тельства.

«За десять лет совместной де-
ятельности на уровне региона мы 
смогли сформировать достаточно 
стройную и логичную систему 
взаимодействия и механизмы, 
которые позволили вести эф-
фективный диалог между пред-
ставительными и исполнитель-
ными органами власти, - отметил 
Сергей Морозов. - Нам удалось 
выстроить слаженную систему 
работы и взаимодействия между 
различными уровнями публич-
ной власти в регионе. Считаю, 
что ее необходимо продолжить».

Напомним, в Ульяновской 
области существует несколько 
механизмов взаимодействия вла-
сти. Межмуниципальное взаимо-
действие развито на базе Совета 
муниципальных образований. 
Сотрудничество органов государ-
ственной власти с органами мест-
ного самоуправления осущест-
вляется на базе регионального 
губернаторского совета, который 
является структурой, объединяю-
щей все уровни исполнительной 
власти регионального и местного 
уровней. Соответствующим ор-
ганом для депутатского корпуса 
является межпарламентская ас-
самблея при Законодательном 
собрании Ульяновской области.

Также в регионе создан уни-
кальный коллегиальный орган 
- совет региональных и местных 
властей. Он выступает связую-
щим звеном для органов испол-
нительной и представительной 
власти всех уровней. Совет при-
зван обеспечить сближение и ко-
ординацию различных уровней и 
ветвей власти.

«Сергей Морозов прав, что в 
регионах необходимо развивать 
взаимодействие всех уровней 
власти. Губернаторы Ульяновской 
и Ленинградской областей - 
люди, которые сами пришли из 
муниципальной власти и это по-
нимают. А есть главы регионов, 
которым необходимо подсказать. 
И решить эти вопросы можно 
на уровне конгресса, - отметил 
президент Ассоциации малых и 
средних городов России Вале-
рий Гаврилов. - Законодательное 
собрание не может принимать 
решение без Ассоциации мест-
ного самоуправления. Когда мы 
выстроим эту систему, появится 
реальный результат».

В рамках конгресса глава ре-
гиона предложил в следующем 
году организовать в Ульяновске 
форум лучших муниципальных 
практик и в торжественной об-
становке подвести итоги соот-
ветствующего всероссийского 
конкурса.

На расстоянии вытянутой руки

геОргий кузнецОв �

Набрав 7,9 балла, 
Ульяновская область вме-
сте с Татарстаном и Мор-
довией возглавила список 
регионов с высокой социально-
политической устойчивостью.

Напомним, что уровень 
устойчивости определя-
ется экспертами фонда по 
10-балльной шкале, где 10 - 
максимальная оценка, 1 - ми-
нимальная. Внутри рейтинга 
регионы разделены на пять ка-
тегорий по степени социально-
политической устойчивости и 
отсортированы в рамках своей 
категории по динамике рей-
тинга за последний месяц.

Согласно этим правилам, 

де-юре Ульяновск, Мордовия 
и Татарстан пропустили впе-
ред соседей по ПФО - Пен-
зенскую и Оренбургскую об-
ласти, а также Башкортостан, 
которые прибавили не по 0,1 
балла, а по 0,2. Но при этом у 
Пензы стало 7,7 балла, у Баш-
кортостана - 7,5, а у Оренбурга 
- 7,4. В эту же группу из субъ-
ектов округа попала и Респу-
блика Марий Эл.

Чувашия, прибавив сразу 
0,4 балла (довольно редкий, 
отметим, для рейтинга резуль-
тат), возглавила группу регио-
нов со средней устойчивостью. 
В этой же группе Кировская, 
Самарская, Саратовская и 
Нижегородская области.

Пермский край и Удмур-

тия оказались аутсайдерами 
ПФО, попав в список регио-
нов с пониженной социально-
политической устойчивостью 
(четвертая группа).

Из негативных собы-
тий месяца на территории 
Ульяновской области экспер-
ты фонда отметили включе-
ние региона Минздравом РФ 
в список субъектов с макси-
мальным уровнем распро-
странения наркомании и 79-е 
место в рейтинге социально-
экономического положения 
РИА «Рейтинг» в позиции 
«доходы консолидированного 
бюджета на душу населения».

Из позитивных событий 
выделили подписание губер-
натором Сергеем Морозо-

вым соглашения с компанией 
«Роснефть» о расширении ис-
пользования природного газа 
в качестве моторного топлива; 
открытие при Ульяновском 
автозаводе индустриального 
парка ОАО «УАЗ» (на фото); 
выделение Правительством 
РФ субсидии региону на при-
влечение трудовых ресурсов; 
пятое место в Национальном 
рейтинге состояния инвест-
климата АСИ; 10-11-е места 
по уровню открытости бюд-
жетных данных в рейтинге 
Научно-исследовательского 
финансового института и Цен-
тра прикладной экономики; 
пятое место в экологическом 
рейтинге «Зеленого патруля» 
по итогам весны 2015.
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Президент России Владимир Путин 
подписал закон, согласно которому губерна-
торы регионов не могут занимать свой пост 
более двух сроков подряд. Отсчет сроков 
начинается с 2012 года, то есть с момента 
возвращения губернаторских выборов. До 
этого момент все сроки обнулятся.

Комментарий специалиста
Руслан Абрамов, 
заведующий кафедрой государствен-
ного и муниципального управления 
РЭУ им. Г.В. Плеханова:

- Об ограничении губернаторских сро-
ков говорили давно, и вот наконец президент 
подписал закон об ограничении количества 
губернаторских сроков до двух. Согласно за-
кону глава субъекта федерации не может за-
нимать свой пост более пяти лет и более двух 

сроков подряд. То есть максимум 10 лет. Но 
отсчет сроков начинается с 2012 года, с мо-
мента, когда после 2004 года глав субъектов 
стали вновь выбирать, а не назначать. Так 
называемое обнуление сроков, безусловно, 
некий подарок губернаторам, который, как 
понимаем, некий карт-бланш на курс по 
созиданию и эффективную оптимизацию 
своей деятельности на посту губернаторов. 
Ведь всего 39 губернаторов из 85 возглав-
ляют свой регион менее двух сроков. То есть 
большая часть, можно сказать, «засиделась» 
на местах. У многих «старожилов» в Ка-
лужской, Кемеровской, Курской, Липецкой 
областях появится реальная возможность 
баллотироваться уже в четвертый, пятый и 
даже в 7 раз, как в Белгородской области. 

С одной стороны, это говорит о некой 
стабильности в регионе. Но с другой, нет 
сменяемости власти, преемственности. 

Общество не видит новых людей, а, соответ-
ственно, новых идей и взглядов. С этой точ-
ки зрения ограничение сроков, безусловно, 
положительный момент. Кроме того, выбо-
ры станут более понятными. Понимая, что 
срок ограничен, губернаторы будут подсте-
гивать всех чиновников регионов на эффек-
тивные действия. 

Возможно, некоторых насторожит мо-
мент, что если губернатор эффективен все 
10 лет, то у него не будет возможности вновь 
избираться, и от этого прежде всего потеря-
ет народ. Но его, во-первых, могут «переки-
нуть» управлять в другой регион, как часто 
власть и делает. А во-вторых, никто не за-
прещает вернуться к власти через один срок. 
Ну и, в-третьих, к тому времени еще неиз-
вестно, какие правила игры будут введены. 
Ведь обнуление сроков уже применялось, 
но весомых результатов это не дало.

Все сроки обнулятся 
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«Волжский путь» се-
годня считается самым 

крупным подобным фестивалем 
в Приволжье и вторым в России. 
Его участники воссоздают истори-
ческий облик и культуру народов 
Восточной Европы X - XIII веков. 

На фестивале можно узнать, 
сколько килограммов весил насто-
ящий меч и сколько бойцов нужно 
для настоящего средневекового по-
боища, как создавалась в прошлом 
одежда и легко ли бегать в желез-
ных доспехах.

 Участники фестиваля «Волж-
ский путь» - фанаты своего дела: 
сами шьют себе одежду, делают 
оружие и воспроизводят быт сред-
невекового человека, как он ел, где 
жил, чем занимался. И это не про-
сто подражание, это реальная ре-
конструкция прошлого. Для этого 
участники целый год штудируют 
книги, посещают музеи, советуют-
ся с историками. 

Кульминацией IV Междуна-
родного фестиваля живой истории 
«Волжский путь» станут сражения 
профессионалов. 26 исторических 
клубов из 20 регионов РФ и Бело-
руссии с копьями и мечами будут 
выяснять между собой отношения: 
запланированы поединки один 
на один, массовые сражения, кон-
ные состязания и лучные турни-

туризм Пятница, 10 июля 2015 г. 
№ 94 (23.735)

«Наш визит в Китай со-
стоялся по приглашению 

дипломатического представитель-
ства Государственного управления 
по делам туризма Китайской На-
родной Республики. Конференция 
проводилась согласно стратегиче-
скому плану 515 Государственного 
управления туризма КНР в честь 
70-летия Победы во Второй миро-
вой войне в родном городе Мао 
Цзэдуна - Шаошань провинции Ху-
нань. Россию представили наряду 
с нашей областью девять регионов 
страны. Всего с обеих сторон в ме-
роприятиях приняли участие 400 
человек. Мне приятно отметить, 
что нашей делегации уделялось 
особое внимание со стороны китай-
ских коллег. Это дает уверенность в 
долгосрочности наших отношений 
с Китаем», - говорит заместитель 
директора департамента культур-
ной политики Ульяновской области 
Евгения Сидорова. 

В рамках конференции был 
подписан ряд важных документов. 
В частности, руководитель Фе-
дерального агентства по туризму 
России Олег Сафонов и глава Го-
сударственного туристического 
управления Китая Ли Цзиньцзао 
подписали двухсторонний мемо-
рандум о развитии «красного туриз-
ма». Подписаны и другие важные 
соглашения, в том числе двухсто-
ронние документы: соглашение о 
сотрудничестве в сфере развития 
военно-исторического («красно-
го») туризма между Ульяновской 
областью и провинцией Хунань, со-
глашение о сотрудничестве в сфере 
развития военно-исторического 
(«красного») туризма между горо-
дами Ульяновском и Чанша. Также 
компания ЗАО «Ра Ульяновск-
туризм» подписала соглашение 
между российскими и китайскими 
туристическими предприятиями 
о развитии военно-исторического 
(«красного») туризма. 

Направление «красного туриз-
ма» одно из самых популярных у 
китайских туристов. С каждым 
годом количество китайцев, про-
являющих интерес к поездкам по 
историческим и памятным ме-
стам, связанным с социалистиче-
ским прошлым не только Китая, 
но и других стран, увеличивается. 

За последние десятилетия «крас-
ными маршрутами» воспользова-
лись более 4 миллиардов китай-
ских туристов.

«Красный маршрут» для ки-
тайцев - это уже раскрученный 
бренд, где Ульяновск - как роди-
на Владимира Ленина - занимает 
центральное место. Имя вождя из-
вестно каждому жителю Китайской 
Народной Республики, - отметил 
директор Ульяновского областного 
центра развития туризма и серви-
са Сергей Лаковский. - «Красная 
тема» Китая в национальном мифе 
занимает такое же место, как у нас 
тема Великой Отечественной вой-
ны. Надо отметить, что это не тот 
послесоветский формат какого-то 
возвеличивания Ленина, а живая 
тема, посвященная становлению, 
борьбе китайского народа за то, что-
бы стать самостоятельным государ-
ством, за выход из страшной нище-
ты, освобождению от захватчиков и 
японских оккупантов. Руководство 
КНР использует туризм как ин-
струмент приобщения китайцев к 
«красной теме». 

По словам Сергея Лаковского, 
«красный туризм» - это бренд, ко-
торый понятен рядовому китайцу. 
Посещения объектов «красного 
туризма» насчитывают порядка 
700 миллионов выездов, именно 
этот вид туризма сегодня находит-
ся на первом месте в Китае. И речь 
не идет о скучном паломничестве 
в музеи. Жители Поднебесной 
активно интересуются не только 
историческими и памятными ме-
стами, находящимися в КНР, но и 
расположенными в других странах. 
В частности, в 2014 году китайцы 
совершили более 1,125 тысячи по-
ездок в Россию, из которых более 
400 тысяч признаны туристскими, 
а в их маршруты обязательно вклю-
чали и достопримечательности Мо-
сквы, Санкт-Петербурга или Улья-
новска, непосредственно связанные 
с именем Ленина. 

 В прошлом году Ульяновск сде-
лал китайским коллегам уникаль-
ное предложение, которое получи-
ло одобрение. 

«Мы предложили включить в 
маршрут посещение трех столиц 
- Москвы, Питера и Казани - и до-
бавить к ним собственно родину 

ры. Имена победителей назовут в 
номинациях «Боевые искусства», 
«Костюмы», «Ремесло». 

11 и 12 июля фестиваль откроет 

двери для всех желающих не толь-
ко посмотреть зрелища, но и лично 
вступить в бой.

В прошлом году фестиваль по-

сетили более шести тысяч человек. 
В этом году фестивальная площад-
ка готовится принять в полтора 
раза больше. Андрей Натариус, 

организатор фестиваля, рассказал: 
«Это уже четвертый по счету фе-
стиваль, но каждый раз нам инте-
ресно рассказать гостям о том, чему 
научились, что знаем. Мы хотим, 
чтобы молодежь воспитывалась 
на положительных примерах рус-
ской истории».

Территория фестиваля будет 
наполнена живой музыкой: яр-
кими концертами фолк-группы 
«Сколот» и TeufelsTANZ. Око-
ло ста ремесленников из разных 
уголков России на выставке-
ярмарке «На семи ветрах» пред-
ставят изделия ручной работы из 
шерсти, глины, дерева, стекла. Го-
сти смогут покататься на лодках, 
лошадях и квадроцикле, постре-
лять из лука и арбалета и даже 
изготовить глиняный горшочек.

На фестивале обещают не 
только зрелища, но и «хлеб». 
Территория археопарка будет на-
полнена запахами русского хле-
ба, похлебки и других блюд по 
рецептам прошлых веков. 

Для тех, кто не сможет прие-
хать в Новую Беденьгу на личном 
транспорте, организованы марш-
рутные такси, которые будут кур-
сировать от клуба «Симбирцит» 
на Марата, 25  с 8 утра и до тех 
пор, пока последний пассажир не 
уедет вечером с площадки. 
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Ульяновск запатентовал  
«Красный маршрут» 

Бой мечей под аромат похлёбки

Ф
от

о 
С

ер
ге

я 
Е

рш
ов

а

Ленина - Ульяновск. Ни для кого не 
секрет, что сегодня бренд «Казань» 
активно раскручивается по своему 
туристическому потенциалу, в том 
числе и на китайском рынке. Одна-
ко в отличие от Ульяновска в Каза-
ни мало мест, связанных с именем 
Ленина. Посещая наш город, китай-
цы словно приобщаются к великой 

истории. Свою фирменную разра-
ботку по «Красному маршруту» мы 
запатентовали и уже получили сер-
тификат, который охраняет наши 
права на этот маршрут. Если этот 
маршрут станет востребованным, 
то мы планируем ближе к 2017 году 
создать прямое авиасообщение 
между Ульяновском и городом Чан-

ша», - говорит Сергей Лаковский. 
Станет ли популярным «Крас-

ный маршрут», покажет время, но 
уже сейчас первая группа китай-
ских туристов, прибывшая в наш 
город из провинции Хунань в рам-
ках «красного маршрута» на ком-
мерческой основе, положительно 
отзывается о специально подго-
товленной для них познавательно-
развлекательной программе. И 
неудивительно: экскурсия по горо-
ду, церемония принятия в пионе-
ры и торжественный момент дачи 
обещания работать на укрепление 
дружбы между Россией и Китаем 
- где еще наши зарубежные друзья 
смогут испытать такие эмоции! 

В сентябре 2015 года плани-
руется организация специального 
информационного тура для тур-
операторов, которые смогут лично 
оценить «Красный маршрут». 

Предполагается, что в 2017 году, 
в год юбилея Октябрьской револю-
ции, поток туристов в Ульяновск 
будет значительно увеличен. Клю-
чевые вопросы по модернизации 
объектов Ульяновской области об-
суждаются уже сейчас. 

Завтра, 11 июля, глава региона 
Сергей Морозов проведет сове-
щание по туризму, где участники 
встречи обсудят вопросы модерни-
зации инфраструктуры города. В 
частности, необходимо привести в 
соответствие с международными 
нормами центральный аэропорт, где 
планируется расширение взлетной 
полосы. Требует ремонта и желез-
нодорожный вокзал «Ульяновск-
Центральный». 

«Особое внимание мы уделяем 
ремонту Мемориального центра 
имени В.И. Ленина. Сейчас гото-
вим письмо с просьбой определить 
схему, которая позволит отрестав-
рировать и модернизировать объ-
ект. Также необходимо отремон-
тировать гостиницу «Венец». 
Положительное решение этих 
вопросов позволит нам обеспе-
чить прием китайских туристов 
на международном уровне», - го-
ворит Сергей Лаковский. 

 Кстати, следует понимать, что 
китайцы не отрицают, что вслед 
за туризмом они видят развитие 
взаимоотношений в экономиче-
ской торговой сфере... 
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Три темы для НИИ

экономика

в кУРСЕ ДЕЛа
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«СиСиэй инжиниРинг» 
пРиСтУпиЛ к СтРоитЕЛьСтвУ 
обУчающЕго цЕнтРа ДЛя 
IT-СпЕциаЛиСтов

Реализация проекта предусма-
тривает возведение в индустриаль-
ном парке «Заволжье» современно-
го административного комплекса, 
включающего в себя учебные классы, 
презентационные помещения, кафе, 
рестораны, апартаменты гостинич-
ного типа. Общий объем инвестиций 
составляет 680 миллионов рублей. 
Открытие комплекса на первом этапе 
обеспечит работой более 35 человек. 
По словам генерального директора 
компании «СиСиЭй Инжиниринг» 
Томаса Гебхардта, строительство бу-
дет разбито на две части.

гРУппа компаний «таЛина» 
пЛаниРУЕт УвЕЛичить 
пРоизвоДСтво

Пресс-служба «Талины» сообщает 
о росте объема продаж принадлежа-
щей ей торговой марки «Атяшево»: 
за первое полугодие 2015 года этот 
показатель вырос по отношению к 
аналогичному периоду прошлого 
года на 56 процентов. Напомним, 
комплексы агрохолдинга производ-
ственной мощностью 50 тысяч тонн 
свинины в год расположены в Мордо-
вии и Ульяновской области. В связи 
с ростом спроса на продукцию к 2016 
году «Талина» планирует увеличить 
свои производственные мощности до 
78 тысяч тонн свинины ежегодно.

пРоДажи автомобиЛЕй 
в РоССии за пЕРвоЕ 
поЛУгоДиЕ УпаЛи на 36,4 
пРоцЕнта 

С января по июнь продажи легко-
вых и коммерческих автомобилей со-
кратились на 36 процентов  и состави-
ли 782 тысячи автомобилей, следует 
из пресс-релиза Ассоциации европей-
ского бизнеса. Июнь ознаменовался 
падением уровня продаж на 59 тысяч, 
или на 29,7 процента по сравнению с 
июнем 2014 года. Всего в первый ме-
сяц лета в России было продано 140 
тысяч автомобилей. По прогнозам 
АЕБ, в 2015 году удастся продать 1,55 
млн пассажирских и легких коммер-
ческих автомобилей.

«иЛьюшин финанС ко» 
СтанЕт акционЕРом Red 
WIngs 

 Лизинговая компания обменя-
ет долг Red Wings на ее акции. ИФК 
может купить около 74% акций авиа-
компании, сообщили «РИА Новости» 
гендиректор ИФК Александр Рубцов 
и источник, близкий к сделке. Совет 
директоров ИФК рассмотрит сделку 
до конца июля, уточнил источник. 
Представитель ИФК лишь сказал, 
что переговоры о приобретении акций 
Red Wings идут с начала года. Генди-
ректор Red Wings Евгений Ключа-
рев отказался от комментариев. Если 
сделка состоится, доли нынешних ак-
ционеров авиакомпании - Сергея Куз-
нецова и Марка Гарбера - сократятся 
со 100% до 26%.

на СайтЕ фнС РоССии 
появиЛиСь новыЕ 
возможноСти ДЛя 
пРовЕРки контРагЕнтов 

Расширены функциональные воз-
можности группы электронных сер-
висов «Риски бизнеса: проверь себя и 
контрагента» на официальном сайте 
налоговой службы. Теперь здесь раз-
мещен еще один сервис «Сведения 
о физических лицах, являющихся 
руководителями или учредителями 
(участниками) нескольких юриди-
ческих лиц». Сведения можно полу-
чить как по конкретному физическо-
му лицу, так и в виде списка обо всех 
лицах с таким признаком. Сведения 
электронного сервиса обновляются 
еженедельно.

В регионе 
появился 
первый 
логистический 
комплекс 
класса А. 

ГеорГий Кузнецов  �

В среду, восьмого июля, в 
промзоне «Заволжье», на самом 
краю Чердаклов, прошла цере-
мония торжественного откры-
тия логистического комплек-
са ООО «Бати Шерна» (FM 
Logistic).

Соглашение с французской 
компанией FM Logistic о реали-
зации инвестиционного проекта 
на территории области было 
подписано губернатором Сер-
геем Морозовым на инвестици-
онном форуме «Сочи-2008». В 
том же году FM Logistic зареги-
стрировала юридическое лицо 
ООО «Бати Шерна», которое 
и выступило арендатором зе-
мельного участка площадью 12 
га в промышленной зоне «За-
волжье». Как отмечали тогда 
менеджеры французской ком-
пании, Ульяновская область вы-
брана в том числе и потому, что 
позволяет реали зовать прак-
тически любые логисти ческие 
схемы в Поволжье и при этом 
пока не востребована на логи-
стическом рынке, что дает воз-
можность  «снять все сливки» с 
этой ситуации.

Строительство комплек-
са началось летом 2013 года 
(официальная церемония со-
стоялась чуть позже - 24 июля). 
Здесь отметим, что строитель-
ные работы на 90 процентов 
осуществля ли местные под-
рядчики, и только си стему по-
жаротушения, способную за 
считанные секунды «пролить» 
стел лаж с грузом 18-метровой 
высоты (очень жесткие требова-
ния страхов щиков FM Logistic), 
изготавливали в Москве. 

Фактически в проб-
ном режиме первый склад-
ской корпус транспортно-
распределительного центра 
с особым режимом хранения 
продукции площадью 11 ты-
сяч кв. м, построенный  спе-
циально под традиционного 
клиента FM Logistic - амери-
канскую корпорацию Mars 
(кондитерская продукция и 
корма для домашних живот-
ных),  запустили еще в марте. 
Объем инвестиций составил 
более полумиллиарда рублей, 
для ульяновцев создано свы-
ше сотни новых рабочих мест. 

Компания имеет возмож-

ность (и рассчитывает) постро-
ить еще шесть подобных кор-
пусов. В результате общая 
площадь составит 77 тыс. кв. м, 
а общие инвестиции могут до-
стичь двух миллиардов. Точные 
цифры числа сотрудников будут 
за висеть от требований заказчи-
ков, под которых будет вестись 
индиви дуальное строительство, 
исходя из особенностей грузов 
и их обработки. Дальнейшее 
инвестирование пока не откры-
то (новые корпуса станут обхо-
диться вдвое дешевле первого 
за счет уже готовых земельных 
документов и инфраструкту-
ры), но переговоры, в частности 
с компанией Bridgestone, чье 
производство откроется в пром-
зоне «Заволжье» к осени, актив-
но ведутся. (Как стало известно 
«Ульяновской правде», в кон-
курсе на транспортно-складское 
обслуживание ульяновского за-
вода Bridgestone участвуют еще 
три японские компании, и, если 
победителем окажется кто-то 
из них, в области появится еще 
один логистический комплекс 
класса А.) 

«Несмотря на сложную эко-
номическую и политическую 
ситуацию, мы продолжаем ви-
деть в России потенциал, поэто-

му инвестирование в рынок не 
прекращается, - отметил гене-
ральный директор FM Logistic 
в России Кристоф Менивар. 
- Мы не собираемся останав-
ливаться на достигнутом и на-
целены на осуществление еще 
более амбициозных планов по 
работе в стране».

«Мы реализовали наш 
проект в Ульяновской обла-
сти, потому что здесь созданы 
очень хорошие экономические 
условия для развития бизнеса, 
активно развивается производ-
ство, что в свою очередь спо-
собствует развитию логистики. 
Первый наш клиент - компа-
ния Mars, с нее начался весь 
складской бизнес FM Logistic. 
Сейчас мы ведем переговоры 
с новыми потенциальными 
партнерами, в частности с ком-
панией Bridgestone», - расска-
зал руководитель российского 
подразделения FM Logistic Де-
нис Миронов.

«Присутствие FM Logistic 
в Ульяновской области повы-
шает конкурентное преиму-
щество региона. Наличие 
здесь логистического центра 
известной на мировом рынке 
компании, оказывающей высо-
кокачественные услуги в обла-

сти хранения и распределения 
товаров, станет для российских 
и зарубежных инвесторов еще 
одним положительным фак-
тором при выборе территории 
для реализации проектов», 
- отметил генеральный ди-
ректор Корпорации развития 
Ульяновской области Сергей 
Васин.

Кроме Франции и России, 
на территории которой FM 
Logistic  присутствует с 1994 
года, компания активно работа-
ет на территории еще 11 стран, 
среди которых Испания, Ита-
лия, Бразилия и Китай.  Везде 
клиенту предоставляется пол-
ный пакет услуг, включающий 
хранение и подготовку заказов, 
копакинг (упаковка, расфасов-
ка и маркировка), транспорти-
ровку и дистрибуцию.

Примечательно, что из 
традиционных клиентов FM 
Logistic, кроме Mars, на тер-
ритории Ульяновской области 
представлены Henkel (завод 
по производству сухих строи-
тельных смесей в Сенгилеев-
ском районе), X5 Retail Group 
(торговые сети «Пятерочка» и 
«Перекресток»), Legrand (за-
воды электротехнического обо-
рудования «Контактор» и «Ле-
гран Новый город»)  и Bosch 
(на базе учебных заведений 
компанией открыто в регионе 
11 ресурсных центров). 

По словам вице-премьера - 
министра строительства, ЖКК и 
транспорта области Александра 
Букина, «экономическая непо-
года» немного задержала начало 
реализации проекта, но первый 
корпус комплекса был возведен 
и запущен в минимально воз-
можные для такого объекта сро-
ки». Добавим, что ульяновская 
площадка - первая собственная 
площадка FM Logistic в регио-
нах. До этого ее собственные 
складские комплексы распола-
гались только в Подмосковье, а 
в десяти других субъектах кор-
пуса лишь арендовались. 

Как сказал руководитель 
проекта по строительству 
Ульяновского комплекса ком-
пании Дмитрий Храпов, «реа-
лизация именно этого проекта 
подтолкнула нас к дальнейшей 
экспансии в регионы. В этом 
заслуга и местного населения, 
и местной администрации, и, 
главное, губернатора Сергея 
Морозова - таких, тщательно 
и одновременно неформально 
подходящих к делу глав регио-
нов, я еще не встречал. Добавим 
к этому, что вся строительная 
команда проекта - от проекти-
ровщиков до энергетиков - со-
стоит из местных специалистов, 
хотя стандарты качества и зало-
жены изначально нашими фран-
цузскими коллегами, и поймем: 
идти в регион - можно, строить 
здесь - нужно». 

Инвестпривлекательность  
области растёт 
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 «В течение полу-
года мы отработаем 

эти темы, полученные данные 
исследований лягут в основу 
разработки региональной 
программы развития. Это бу-
дет уникальная практика, в 
других субъектах РФ подоб-
ных исследований не прово-
дится», - дополнил министр 
экономического развития ре-
гиона Олег Асмус.

Возглавит институт НИИ 
кандидат экономических 
наук Олег Ягфаров. По его 
мнению, подход, при котором 
стратегическое планирова-

ние переходит на аутсорсинг, 
эффективен. «В Ульяновской 
области есть множество тем 
для изучения, в числе наи-
более важных и острых - экс-
портная политика. При тех 
изменениях, которые про-
исходят с курсом валюты, 
нужен грамотный экспорт и 
импорт. Регион сотруднича-
ет с большим количеством 
иностранных партнеров и 
инвесторов, мы будем ис-
кать точки соприкосновения 
между странами и региона-
ми, которые помогут поднять 
Ульяновскую область на еще 

более высокой уровень раз-
вития как в Приволжском 
федеральном округе, так и в 
Российской Федерации в це-
лом», - сказал Олег Ягфаров.

Как отмечают эксперты, 
НИИ будет использовать 
весь научный потенциал, ко-
торый есть в регионе. «Се-
годня в Ульяновской области 
уже действует экспертный 
совет при губернаторе. 
Между ним и НИИ есть су-
щественная разница. Совет 
действует на общественных 
и добровольческих началах, а 
это означает, что он не может 

разрабатывать отдельные 
программы развития, пото-
му что их должна готовить 
группа лиц, которую нужно 
организовывать и финан-
сировать. В свою очередь 
Институт исследования про-
блем региональной экономи-
ки будет иметь возможность 
финансировать исследования 
и проводить их более глубоко 
и детально, и именно в этом 
его преимущество», - сказал 
кандидат экономических 
наук, заведующий кафедрой 
маркетинга УлГТУ Евгений 
Качагин.
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«Большое коли-
чество направлений 

субсидирования вызывает 
трудности с их начислением 
как у сельхозпредприятий, так 
и у органов управления АПК на 
местах. Например, компенсиру-
ется часть процентной ставки 
по краткосрочным кредитам 
отдельно в растениеводстве и 
отдельно в животноводстве, 
точно так же и по инвестицион-
ным кредитам. При этом многие 
сельхозпредприятия занимают-
ся и растениеводством, и жи-
вотноводством», - заявил глава 
региона.

Также Сергей Морозов 
предложил сократить число 
направлений субсидирования 
сельхозтоваропроизводителей 
до трех: кредитно-финансовая 
поддержка (компенсация про-
центных ставок по кредитам и 
компенсация части страхового 
взноса по договорам сельскохо-
зяйственного страхования); не-
связанная поддержка в области 
растениеводства; прочие виды 
поддержки с учетом региональ-
ных особенностей.

«По нашему мнению, субси-
дии в регионы должны направ-
ляться едиными суммами по 
каждому из трех направлений 
и власти уже на местах долж-
ны иметь полномочия опреде-
лять конкретные мероприятия 
с учетом региональных особен-
ностей. Например, в условиях 
высоких закупочных цен на 
молоко целесообразнее было 
бы сократить объемы субсидий 
на литр молока, но увеличить 
поддержку птицеводства», - по-
яснил Сергей Морозов.

Другая инициатива губер-
натора касалась изменения ме-
ханизма закупки зерна в госу-
дарственный интервенционный 

В ПФО прошёл крупнейший 
агрофорум 
стр.   1

фонд. Предложено заключать вес-
ной контракт с сельхозпроизводи-
телями на последующую поставку 
зерна нового урожая в сентябре 
- октябре. В целях минимизации 
рисков зерновой кампании за-
контрактованный урожай в обя-
зательном порядке должен быть 
застрахован. В этом случае сель-
хозтоваропроизводители смогут 
получать необходимые денежные 

средства уже весной, вкладывать 
их в производство зерна получать 
гарантированный сбыт выращен-
ной продукции. (Александр Ткачев 
сообщил, что такая работа уже на-
чалась, и в 2016 году выкуп зерна 
будет производиться с февраля.)

Губернатор Ульяновской обла-
сти также отметил необходимость 
создания особой структуры, креди-
тующей отрасль под минимальный 

процент (не более 3% годовых).  
«В настоящее время специализи-
рованный сельскохозяйственный 
банк - Россельхозбанк  -  является 
универсальным. А предоставляе-
мые им условия - очень тяжелыми 
для аграриев: предлагаемый срок 
кредитования меньше периода 
окупаемости. К тому же высокие 
процентные ставки превышают 
рентабельность проектов», - зая-

вил он, предложив преобразо-
вать Россельхозбанк в госкор-
порацию - институт развития 
агропромышленного комплек-
са. Александр Ткачев отметил, 
что в ближайшие сроки будет 
проведена работа по созданию 
независимой от ЦБ структуры 
кредитования АПК.

Предложения Сергея Моро-
зова вызвали интерес у участ-
ников совещания и получили 
поддержку министра сельского 
хозяйства РФ и полномочного 
представителя Президента РФ 
в ПФО.

«В сельском хозяйстве 
округа есть положительная ди-
намика, в отрасль пришли со-
временные технологии, есть 
увеличение объемов производ-
ства. Связано это в том числе и 
с импортозамещением, которое 
активно развивается. Но есть 
и ряд проблем. Сегодня мы эти 
вопросы обсудили и договори-
лись совместно с Минсельхозом 
России в короткий срок принять 
необходимые меры для их реше-
ния», - отметил  Михаил Бабич, 
подводя итоги совещания.

Справка «Ульяновской правды» 
 «Приволжский день поля» про-
водится в шестой раз. Среди 
его участников - представители 
федеральных органов власти, 
главы регионов округа, руково-
дители ключевых предприятий 
АПК России, банковского 
сектора, ученые и эксперты. 
Общее количество участников и 
посетителей форума, по прогноз-
ным оценкам, превысит 5000 
человек. Площадь территории, 
на которой проходят мероприя-
тия, достигает 50 тыс. кв. м

Политика оптималь-
ного предоставления 
налоговых льгот ин-
вестиционным про-
ектам должна быть 
сохранена. 

исКандер Мударисов �

Сохранение бюджетной устой-
чивости и поддержка инвестици-
онной активности станут основ-
ными целями налоговой политики 
в Ульяновской области в следую-
щем году и плановом периоде 
2017 - 2018 годов. Об этом заяви-
ла вчера на пресс-конференции 
региональный министр финансов 
Екатерина Буцкая.

С начала лета началась актив-
ная работа над проектом областно-
го бюджета на 2016 год и плановый 
период 2017 - 2018 годов. К под-
готовке финансового документа 
наряду с членами регионального 
правительства привлечены депу-
таты, руководители муниципаль-
ных образований, представители 
общественности. Доходная часть 
бюджета должна быть сформиро-
вана уже до 31 июля. В сентябре 
проект главного финансового до-
кумента региона планируется вы-
нести на рассмотрение областного 
правительства, и до 10 октября он 
должен быть представлен депута-
там Законодательного собрания. 

Последние внесенные измене-
ния в Бюджетный кодекс страны 
предусматривают подготовку двух 
документов - основных направле-

ний налоговой политики (в части 
формирования доходной части) 
и бюджетной политики (в части 
формирования расходной части 
казны). Как отметила Екатерина 
Буцкая, проект основных направ-
лений налоговой политики региона 
на 2016 - 2018 годы уже подготов-
лен. Приоритетным направлением 
для области станет поддержание 
сбалансированности консолидиро-
ванного бюджета путем обеспече-
ния необходимого уровня доходов 
бюджетной системы. 

По мнению финансистов, для 
формирования доходов важно 
увеличение инвестиционного по-
тенциала, поддержка малого и 
среднего предпринимательства. 
В Ульяновской области принят 
и действует ряд нормативно-
правовых актов в части предо-
ставления льгот по инвестици-
онным проектам и налоговым 
отчислениям. 

- Мы надеемся, что политика 
оптимального предоставления 
налоговых льгот инвестицион-
ным проектам сохранится и будет 
давать доход в консолидирован-
ный бюджет области, - отметила 
Екатерина Буцкая.

Результаты такого подхода уже 
имеются. Анализ итогов первого по-
лугодия текущего года показывает, 
что структура источников бюджет-
ных доходов резко изменилась в 
сторону увеличения роста налогов 
на прибыль. Если в прошлом году 
доходы на прибыль составляли  
19,9 процента в структуре пополне-
ния казны, то теперь этот показатель 
достиг 27 процентов. В результате 
по итогам I полугодия текущего 
года получено 16 миллиардов 939 

миллионов рублей доходов, что на 
два миллиарда 278 миллионов ру-
блей больше, чем за тот же период 
прошлого года.

Руководство региона предпри-
нимает и другие меры по наращива-
нию доходной части бюджета. Как 
подчеркнула Екатерина Буцкая, 
созданные по инициативе губер-
натора службы налоговой помощи 
уже дают первые положительные 
результаты. Проводимые в муници-
пальных образованиях месячники 
прививают населению налоговую 
культуру, формируют новых и до-
бросовестных налогоплательщиков.

Основным документом по уве-
личению доходной части бюджета 
является также план роста доходов 
и оптимизации расходов. Главными 
направлениями этого плана остается 
снижение недоимки предприятий и 
их кредиторской задолженности, ра-
бота с убыточными организациями, 
что позволит, по мнению специали-
стов, получить первые положитель-
ные результаты и увеличить доходы 
казны в 2016 - 2017 годах. 

Продолжается реализация 
действий региональной дорожной 
карты, направленной на пресече-
ние ухода от налогообложения. 
Совместные рейды с налоговой 
инспекцией, выявления фактов по-
лучения зарплат в конверте и от-
сутствия заключенных договоров с 
работодателем принесли областной 
казне дополнительно 33 миллиона 
рублей.  

Позитивные изменения на фе-
деральном уровне, направленные 
на увеличение объема казны, всегда 
поддерживаются в нашем регионе, 
отметила министр экономики. На-
пример, в качестве одной из анти-

кризисных мер в стране было при-
нято решение о снижении ставки 
на прибыль до 10 процентов (при 
существующей ставке в 12,5 про-
цента) для новых предприятий, 
размещающих свои производства 
на территории России. Это нововве-
дение будет активно поддержано и в 
Ульяновской области, чья инвести-
ционная привлекательность при-
знана одной из лучших в России. 

С апреля текущего года нача-
ли действовать дополнительные 
меры поддержки малого и среднего 
бизнеса - налоговые каникулы для 
работающих в производственной, 
социальной и научной сферах. Не 
исключено, что в ближайшее время 
к этим отраслям добавится и сфера 
услуг. В рамках поддержки предпри-
нимательства принимается много 
программ самозанятости населения, 
что актуально в первую очередь для 
сельских жителей; также расширя-
ется перечень видов деятельности, 
в отношении которых может при-
меняться патентная система нало-
гообложения. 

Еще одно из серьезных измене-
ний, направленных на пополнение 
казны и от которых Ульяновская 
область не намерена отказываться, 
- решение перейти при исчислении 
налога на недвижимость от када-
стровой стоимости к инвентариза-
ционной. 

Добавим, что парламентские 
слушания по основным направ-
лениям налоговой политики 
пройдут в начале августа в ко-
митете по бюджету и экономи-
ческой политике Законодатель-
ного собрания с привлечением 
широкого круга участников. 

Миллиард 
собственных 
доходов за неделю

андрей МаКлаев  �

Как сообщила министр фи-
нансов региона Екатерина Буц-
кая, с 29 июня по 3 июля в каз-
ну перечислен один миллиард  
70 миллионов рублей собствен-
ных доходов.

Кассовое исполнение за этот 
период составило 905 миллионов 
рублей, в том числе по областным 
учреждениям - 557,8 миллиона, 
по оказанию финансовой помощи 
бюджетам муниципальных обра-
зований - 347,2 миллиона.

Из полученных средств об-
ластными учреждениями направ-
лено: 197,8 миллиона рублей на 
выплату заработной платы с на-
числениями; 47,1 миллиона - на 
выплату пособий по социальной 
помощи населению (включая рас-
ходы на выплату детских пособий 
- 2,9 миллиона, на реализацию об-
ластного закона «О мерах государ-
ственной социальной поддержки 
отдельных категорий граждан 
в Ульяновской области» - 12,9 
миллиона, на реализацию закона 
Ульяновской области «О звании 
«Ветеран труда Ульяновской об-
ласти» - 8,2 миллиона); 5,6 мил-
лиона - на увеличение стоимости 
материальных запасов (включая 
расходы на медикаменты, продук-
ты питания, ГСМ); 37,1 миллиона 
- на оплату работ и  услуг по со-
держанию имущества; 197,3 мил-
лиона - на выполнение государ-
ственных заданий автономными 
и бюджетными учреждениями; 
19,7 миллиона рублей - на оплату 
прочих работ и услуг.

Доходы меняются в сторону налогов на прибыль
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Осенью решат вопрос, будут ли брать НДС с малого бизнеса
Правительство России намерено к осенней сессии Госдумы подготовить законопроект о воз-
можности малых производственных предприятий, работающих по упрощенной налоговой 
системе, платить НДС, сообщил помощник Президента России Андрей Белоусов.
Представители бизнеса обратили внимание на то, что малые предприятия не могут работать с 
поставщиками, работать в качестве поставщиков, поскольку они не платят НДС и у их потреби-
телей нет возврата НДС. Так, у малых предприятий, работающих по упрощенке, НДС обнуляется.
- Есть два варианта. Первый был предложен самими компаниями. Он состоит в том, чтобы вы-
вести НДС из перечня налогов, которые обнуляются в рамках упрощенной процедуры, и чтобы 
само предприятие могло выбирать, платить ему НДС или нет. То есть если предприятие платит 
НДС, то, соответственно, ему придется вести всю бухгалтерию, но тогда компания - потребитель 
его продукции будет получать возврат НДС, если нет, значит, нет, - сказал Белоусов. - Второй 
вариант - прописывать заранее в счетах-фактурах НДС, который малое предприятие уплачивает 
в цене своей продукции, комплектующих, сырья. Это довольно сложно администрировать, но 
технически это возможно сделать.
Помощник президента отметил, что глава государства дал поручение эти варианты проработать. 

Самым доходным малым бизнесом стали интернет-магазины
Малый и средний бизнес (МСБ) оценивает свою инвестиционную привлекательность как 
низкую, хотя полтора года назад он был привлекательным по многим отраслям. Аналитики 
консалтинговой компании «2Б Диалог» выяснили, что самыми доходными предприятиями 
являются интернет-магазины.





В ДНЕВНик ДЕлОВОГО чЕлОВЕкА

Руслан Гайнетдинов:

1 октября 2015 года вступит в силу закон, 
облегчающий доступ малого и среднего 
бизнеса к лесным ресурсам.

Эксперты сравнили финансовые показатели компаний МСБ за 2015 и 2013 годы, взяв 
для анализа центральные регионы России. 
коэффициент, отражающий срок окупаемости бизнеса, с 2013 года по май 2015 года в 
Москве увеличился с 1 - 1,8 года до 4 - 9,4 года. По большинству направлений ухудшились 
также показатели, которые отражают доходность на инвестированный капитал.
чтобы получить рубль выручки, например в сегменте «Техническое обслуживание» 
(автосервисы, автомойки), в докризисном 2013 году надо было инвестировать 0,4 рубля. 
В середине 2015 года ситуация изменилась: доход в 1 рубль требует не менее 2,7 - 3,8 
рубля инвестиций, отмечают в «2Б Диалог».
Одним из самых привлекательных аналитики признали сегмент E-commerce (электрон-
ная коммерция) - для него характерны низкие барьеры входа и быстрая окупаемость. 
Также известно, что на 7% выросло число предприятий, которые продают бизнес из-за 
отсутствия капитала на его развитие. На 17% упало число тех, кто создает бизнес для раз-
вития и дальнейшей продажи.

В неформальной 
обстановке в формате 
В2В они обсудили пути 
сотрудничества.

Дмитрий ЧУрОВ �

Самостоятельно частному предпри-
нимателю или небольшой фирме в огром-
ном бизнес-океане не выжить, необходимо 
где-то брать сырье, приобретать оборудо-
вание, кому-то продавать продукцию и так 
далее. Проще говоря, нужны отлаженные 
взаимовыгодные отношения с различными 
бизнес-структурами. При всем многообра-
зии компаний, фирм и организаций найти 
и наладить подобные отношения не так-то 
просто, как это кажется. Часто выгодные 
предложения не замечают прямо у себя под 
носом, в своем же городе и регионе. Помочь 
кооперации МСБ и крупного бизнеса взя-
лись в Ульяновской области, во второй раз 
организовав специальную встречу в форма-
те В2В.

Сессия «Кооперация малого и крупного 
бизнеса» прошла на прошлой неделе в Улья-
новском бизнес-инкубаторе. Организаторы 
встречи - правительство Ульяновской об-
ласти, Корпорация по развитию предприни-
мательства и Корпорация развития региона. 
Главные цели мероприятия: удовлетворе-
ние существующих потребностей крупных 
компаний, оптимизация производственного 
и рабочего процессов посредством анали-
за стоимости оказания аналогичных услуг 
(поставки товаров) и возможность развить 
новые направления деятельности через зна-
комство с инновационным предпринима-
тельством.

На неформальную встречу пришли не 
только руководители компаний, но и специ-
алисты отделов развития, закупок и марке-
тинга каждого из предприятий. С докладами 
выступили представители таких компаний, 
как МТС, Альфа-банк, Уральский банк ре-

конструкции и развития, Ростелеком, двух 
ульяновских заводов - механического и при-
бороремонтного. Они рассказали о своих по-
требностях, чего ждут от малого и среднего 
бизнеса, представили новые бизнес-модели, 
обозначили перспективные направления 
развития предприятий. В свою очередь 
предприниматели, коих на этот раз со всего 
региона собралось 56 (на февральской сес-
сии было 60), поделились своими проблема-
ми, разработками, представив свои фирмы.

При проведении сессии организаторы 
постарались максимально отойти от фор-
мальных форм общения. Были созданы 
специальные рабочие места, где представи-
тели МСБ и крупного бизнеса могли спо-
койно обсудить интересующие обе стороны 
вопросы.

- Меня на такое мероприятие пригласили 
впервые, - делится впечатлениями Эльвира 
Семенова, руководитель ООО «Ле Монте», 
производящего одежду, в том числе и про-
фессиональную. - Оно оказалось не только 
интересным, а главное, на удивление, очень 
мобильным. Уже через несколько дней после 
сессии мне позвонили из нескольких круп-
ных компаний, сделав интересные предло-
жения. Заострять на них внимание не буду, 
время покажет, насколько успешным будет 
сотрудничество, но в любом случае - это уже 
положительный итог посещения этой сес-
сии. Приятно также, что наладились опре-
деленные контакты сразу по нескольким на-
правлениям, не только по производству, но, 
например, и по охране труда. 

В мероприятии приняли участие пред-
приниматели, представляющие самые раз-
нообразные направления деятельности: 
IT-кластер, рекламу, сферу услуг, произво-
дители различных товаров и оборудования. 
У всех нашлись свои интересы, каждый 
имел возможность расширить клиентскую 
базу, наладить новые деловые контакты. И 
практически все говорили о том, что подоб-
ные встречи должны проходить чаще.

- Мы благодарны организаторам за при-
глашение на это мероприятие. И хоть мы не 
получили прямую финансовую выгоду от 
общения с представителями крупного биз-
неса, эффект для нашего центра есть, - счи-

тает руководитель Инженерного центра во-
доподготовки и интернет-магазина EcoBoss 
Александр Гришин. - Мы выступили, заяви-
ли о себе, о своей продукции, мы занима-
емся, в частности, фильтрами для очистки 
воды, имеем свой интернет-магазин. Нас 
интересует логистика, распространение то-
варов. После нашего доклада к нам подошли 
представители одной крупной логистиче-
ской компании, мы обсудили с ними детали 
дальнейшего сотрудничества. Такая презен-
тация услуг может сыграть и долгосрочный 
эффект. О нас узнали, о нас услышали, зна-
ют, что мы делаем, на каких условиях гото-
вы сотрудничать. Все это полезные аспекты 
для дальнейшего развития бизнеса.

Отметим, что по итогам первой подоб-
ной В2В сессии, прошедшей 5 февраля 2015 
года, некоторые предприниматели заклю-
чили реальные контракты. Одним из таких 
является Андрей Пазьбин.

- Я уже второй раз участвую, - говорит 
Андрей. - Польза от таких встреч очевидна. 
Мы лично знакомимся с представителями 
правительства региона, руководителями 
крупных предприятий, к которым так про-
сто, с улицы не подойдешь. А тут по реко-
мендациям и лично можно пообщаться. 
Отмечу также, что нас привлекают к разра-
ботке различных программ в помощь раз-
вития предпринимательства, спрашивают, 
что надо сделать для улучшения работы и 
так далее.

Законодательство по предприниматель-
ской деятельности в Ульяновской области 
постоянно совершенствуется. Несомненно, 
свою лепту в это внесут и данные сессии, ко-
торые будут и далее продолжаться.

Как сказал руководитель Регионального 
центра поддержки и сопровождения пред-
принимательства Руслан Кашперский, в 
этом году запланированы еще две встречи 
между представителями малого и крупного 
бизнеса - в октябре и декабре. Формат сво-
бодного общения в целом будет сохранен. 
Если есть желание принять участие, по всем 
вопросам можно обратиться по телефону 8 
(8422) 41-45-82 - Региональный центр под-
держки и сопровождения предпринима-
тельства.

Крупный и малый бизнес  
нашли друг друга

МСБ получил 
преимущества  
при аренде

Госдума приняла законо-
проект о расширении круга 
предпринимателей, которые 
могут воспользоваться преи-
мущественным правом выкупа 
арендуемого имущества у го-
сударства или муниципалите-
та. Закон продлевает действие 
права МСБ на преимуще-
ственный выкуп арендуемых 
помещений и снижает срок 
аренды, необходимый для реа-
лизации этого права.

Законопроект «Об осо-
бенностях отчуждения не-
движимого имущества, нахо-
дящегося в государственной 
собственности субъектов РФ 
или в муниципальной соб-
ственности и арендуемого 
субъектами малого и среднего 
предпринимательства, и о вне-
сении изменений в отдельные 
законодательные акты» был 
внесен в Госдуму депутатами 
от «Единой России» и принят 
нижней палатой парламента 
в третьем чтении. Законопро-
ект продлевает срок действия 
соответствующих льгот (дей-
ствующие нормы истекали  
1 июля 2015 года) и расширяет 
круг предпринимателей, ко-
торые могут воспользоваться 
преимущественным правом 
выкупа арендуемого имуще-
ства у государства или муни-
ципалитета. Те предпринима-
тели, которые не смогли по тем 
или иным причинам выкупить 
свои арендованные площади, 
с 1 июля лишились бы права 
выкупа площадей. Поэтому 
предпринимателям дают до-
полнительные три года, чтобы 
они могли этим правом вос-
пользоваться. В законопроек-
те также прописано, что если 
на 1 июля 2015 года уже при-
нято решение о выставлении 
государственного или муници-
пального имущества на торги и 
принят договор на отчуждение 
имущества, субъектам малого 
предпринимательства дает-
ся право преимущественного 
приобретения такого имуще-
ства по рыночной цене.

Ранее поправками ко вто-
рому чтению поле деятельно-
сти законопроекта было рас-
ширено. Так, поправки дали 
больше прав предпринимате-
лям на внеконкурсный выкуп 
помещений, которые они арен-
дуют. Срок действия базового 
закона № 159-ФЗ был прод-
лен не на два, а на три года - до  
1 июля 2018 года. Кроме того, 
на 1 июля 2015 года была сдви-
нута дата, до которой имуще-
ство должно было находиться 
в аренде 2 года, а не 5 лет, как 
раньше. Это позволит распро-
странить действие указанного 
права на предпринимателей, 
заключивших договоры арен-
ды имущества в период 2013  
- 2014 годов.
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Ремонтная кампания 
на теплосетевом комплексе 
в Ульяновске продолжается. 
Зиму город встретит 
с 2260 п. м новых распредели-
тельных сетей. 
На это по инвестиционной 
программе выделено 59,1 мил-
лиона рублей. 

С 1 июля по всей России повышены тари-
фы на коммунальные услуги, в том числе на 
теплоснабжение. Это позволяет не только обе-
спечивать качественное предоставление услуг 
жителям Ульяновска, но и развивать програм-
мы и внедрять новые технологии. Но если, 
покупая товар в магазине, покупатель сразу 
видит, за что он платит свои деньги, то с ком-
мунальными услугами сложнее. «Ульяновская 
правда» решила выяснить, на какие работы 
расходуются средства потребителей.

Трубу «из прошлого», которая ведет от-
счет своим «трудовым будням» не первый 
десяток лет, заменят на перекрестке улиц 
Ефремова и Станкостроителей. Работы на 
этом участке теплотрассы начали 13 июня. 
Весь необходимый материал находится на 
объекте, работы планируется завершить 
до 20 июля. Стоимость объекта составляет 
2 млн 785 тысяч рублей. Проведение этих 
работ позволит повысить надежность те-
плоснабжения жителей дальнего Засвия-
жья, поселков УЗТС и Сельдь, поясняет 
директор территориального управления 
по теплоснабжению Ульяновска,  директор 
Ульяновского филиала ОАО «ЭнергосбыТ 
Плюс» Сергей Гужев. По его словам, планом 
своевременной и качественной подготовки 
оборудования к успешному прохождению 
отопительного сезона, планом капитального 

ремонта предприятия в 2015 году заплани-
рованы затраты в объеме  108 млн руб. 

Также на устранение дефектов и восста-
новление трубопроводов после гидравличе-
ских испытаний из-за значительного объема 
трубопроводов, эксплуатирующихся без ка-
питального ремонта, особенно  квартальных 
сетей, в 2015 году запланированы затраты в 
объеме 24,4 млн руб. 

Для уменьшения потерь тепловой энер-
гии будет восстановлена нарушенная тепло-
вая изоляция на 880 п. м трубопроводов.

Планируется отремонтировать 15 ава-
рийных камер на сумму 2,4 млн руб., произ-
вести ремонт зданий, электротехнического 
оборудования и помещений на 4,1 млн руб.

- В этом году выделены значительные 
затраты на благоустройство участков по-
сле раскопок - на ремонт и восстановление 
асфальтового покрытия после плановых и 
аварийных раскопок на участках тепловых 
сетей также предусмотрены средства. На-
пример, планируется отремонтировать по-
крытие автодороги по ул. К. Маркса в райо-
не кладбища, где проводились ремонтные 
работы в 2014 году, - говорит зампред пра-
вительства - министр строительства, ЖКК 
и транспорта Александр Букин.

Только сейчас в областном центре прово-
дятся работы на пяти участках -  ул. Кузне-
цова,  ул. Матросова, ул. Энгельса, ул. Бебе-
ля, ул. Ефремова. Сейчас на объекте ведется 
демонтаж и укладываются первые метры 
теплотрассы, замена которой «вписалась» 
в график благоустройства территорий, так 
что в скором времени у жителей близлежа-
щих домов на земле будут современные дво-
ровые площадки, а под землей - надежная 
современная теплотрасса.

Ведут подготовку к отопительному сезо-
ну и другие теплоснабжающие организации 
региона. Напомним, что по распоряжению 
губернатора к 1 сентября готовность всех 
объектов к отопительному сезону должна 
составить 100%.

Олег ДОлгОВ  �

Вопросы благоустройства обсуж-
дались на прошедшем во вторник,  
7  июля, совещании комитета област-
ного парламента по жилищной поли-
тике, ЖКХ и энергетике.

- Мы столкнулись с отсутствием 
эффективных законных механизмов, 
устанавливающих ответственность 
за порчу фасадов многоквартирных 
домов расклейкой несанкциониро-
ванной рекламы и объявлений. Не-
обходимо найти такие правовые ин-
струменты, которые позволят быстро 
навести порядок, - обозначил пробле-
му председатель комитета Геннадий 
Антонцев, открывая совещание. 

Поводом для обсуждения пробле-
мы послужило предложение членов 
молодежного парламента  дополнить 
Кодекс Ульяновской области об ад-
министративных правонарушениях 
статьей, устанавливающей ответ-
ственность за нарушение требований 
к внешнему виду фасадов и огражде-
ний зданий жилых и многоквартир-
ных домов (МКД). К таким наруше-
ниям относится нанесение текста, 
расклейка объявлений, установка 
рекламных конструкций, рекламных 
щитов без согласования с председате-
лем совета дома либо руководителем 
управляющей организации. 

Участники совещания сошлись 
во мнении, что при входе в подъезды 
жильцы сталкиваются с массой не-
нужной информации и бумажного 
спама, реклама портит внешний вид 
подъездов и может создать угрозу 
пожарной безопасности. Информа-
ционных стендов на территории об-
ластного центра явно недостаточно. 
Уровень информированности граж-
дан о мерах административной от-
ветственности за нарушение правил 
внешнего вида МКД практически 
нулевой. 

Возможно ли навести порядок 
внесением  специальных поправок 
в областной КоАП? Нет -  такой вы-
вод был сделан на совещании. Дело 
в том, что требования к внешнему 
виду зданий жилых и многоквартир-
ных домов установлены правилами и 
нормами технической эксплуатации 
жилищного фонда, утвержденными 
постановлением Государственного 
комитета РФ по строительству и 
ЖКК, а требования к размещению 
рекламы (объявления и рекламные 
конструкции) - федеральным зако-

нодательством. Правила размещения 
рекламы на многоквартирных домах 
установлены также Жилищным ко-
дексом РФ. Таким образом, учитывая, 
что административная ответствен-
ность за нарушение правил и норм, 
предусмотренных федеральным зако-
нодательством, относится к полномо-
чиям РФ в сфере соответствующего 
законодательства, а не субъектов РФ, 
региональным законом невозможно 
установить ответственность за нару-
шение требований к внешнему виду 
фасадов и ограждений зданий жилых 
и многоквартирных домов. 

По мнению депутата Ульяновской 
городской думы Григория Каленова, 
наиболее эффективный способ реше-
ния проблемы - повышение уровня 
культуры и ответственности самих 
собственников. 

- Сама по себе установка специ-
ального рекламного стенда около 
дома не приведет к должному резуль-
тату, если собственник не научится 
сам следить за своим имуществом! 
Необходимо менять отношение соб-
ственника к данному факту, - считает 
депутат.  

Директор УК «Симбирск» Вера 
Николаева поделилась с участника-
ми совещания личным опытом: рас-
клейка объявлений в их МКД про-
изводится только по согласованию с 
председателем совета дома, реклам-
ная информация размещается на спе-
циально отведенных информацион-
ных досках.  

- Жильцы должны чувствовать 
себя собственниками, а не просто 
квартиросъемщиками, - подчеркнула 
руководитель УК. 

Согласившись с участниками 
совещания, что в областном центре 
отсутствует единая политика по уста-
новке информационных стендов, де-
путат Геннадий Антонцев отметил, 
что эффективная реализация закон-
ных механизмов в данном вопросе 
возможна только при понимании 
жильцами своей роли в решении дан-
ного вопроса. По итогам совещания 
комитетом будет подготовлено об-
ращение в управляющие компании 
и администрацию города Ульяновска 
о необходимости увеличения чис-
ла рекламных и информационных 
стендов на территории областного 
центра, сокращении административ-
ных барьеров предпринимателям, 
занимающимся наружной рекламой, 
и совершенствовании действующих 
рекламных конструкций.

Самой большой проблемой в 
жилищно-коммунальном хозяй-
стве россияне считают непро-
зрачность начисления платы, 
перерасчеты и дополнительные 
поборы. Именно на это жалу-
ется каждый третий из тех, кто 
обращается за помощью в 
региональные центры обще-
ственного контроля.

Проанализировав все заявления 
за второй квартал этого года, экс-
перты национального центра «ЖКХ 
Контроль» составили рейтинг самых 
«болезненных» жилищных вопросов.

После сомнений в правильности 
составления счетов россиян волнует 
работа управдомов. На них пожало-
вались 20 процентов обратившихся. 
Разобраться с новой системой капи-
тального ремонта многоквартирных 
домов не могут 13 процентов росси-

ян. Это третье место в рейтинге.
Интересно, что по сравнению с 

началом года вопросов к начислению 
платы и программе капремонта ста-
ло значительно меньше. Эксперты 
это объясняют сезонностью. «Сейчас 
время отпусков и дач. Жилищно-
коммунальные услуги и их каче-
ство стали менее актуальной темой. 
Платежи падают, поскольку хозяева 
меньше расходуют коммунальные 
ресурсы, - говорит исполнительный 
директор «ЖКХКонтроль» Светлана 
Разворотнева. - Однако осенью люди 
вернутся - получат июльские и авгу-
стовские платежки, обнаружат в них 
рост. С 1 июля было повышение та-
рифов». Вот тогда и нахлынет новая 
волна обращений, уверена она.

А вот тема капремонта и дальше 
будет идти на спад. Основной всплеск 
интереса к этой теме пришелся на на-
чало реализации региональных про-
грамм. В дальнейшем обращения 
будут связаны с качеством ремонта 

конкретных домов, а это затрагивает 
лишь небольшие группы граждан.

В свежем рейтинге дальше идут 
жалобы на неудовлетворительное 
состояние домов, это волнует 12 про-
центов жильцов. Недовольны своими 
дворами почти 4 процента.

Между тем потребители начали 
признавать улучшение качества ком-
мунальных услуг. Если в начале года 
ими были недовольны почти 10 про-
центов россиян, то теперь только 7.

При этом тех, кого беспокоят про-
блемы со счетчиками, стало в два раза 
больше. Вполне возможно, это связа-
но с тем, что в июле начался второй 
этап штрафных санкций для тех, кто 
не установил приборы учета. Если 
с января их счета за свет и воду вы-
росли на 10 процентов, то со второго 
месяца лета они увеличены уже на 
20 процентов. Чтобы избежать роста 
платы, жильцы начали интересовать-
ся возможностью установки счетчи-
ков у себя в квартире.

О внутридомовом  
спаме 
Как упорядочить размещение 
рекламы  и объявлений  
на многоквартирных домах? 

Трубу «из прошлого»  
заменят к 20 июля

Дошли до ручки

Национальный и региональные центры обществен-
ного контроля с 10 августа открывают «горячие ли-
нии» по вопросам начисления платежей, чтобы помочь 
гражданам определить их законность.

Кстати

Названы самые главные жилищные проблемы россиян.
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МАЙНСКИЙ РАЙОН
Искала грибы - потеряла велосипед

О курьезном случае в лесу возле деревни Пути-
ловка в Майнском районе сообщает «Наша газета». 
57-летняя женщина поехала на велосипеде за гриба-
ми. По пути она нарвала цветов, привязала их к раме 
велосипеда, прислоненного к дереву, и занялась по-
иском грибов. Да так увлеклась, что, потеряв ориен-
тацию, не смогла найти велосипед. За помощью обра-
тилась к участковому. Велосипед нашли быстро - он 
так и стоял у дерева с цветами на раме.

НИКОЛАЕВСКИЙ РАЙОН
«Жемчужина» закрыта

В Николаевском районе приостановлена работа 
детского оздоровительного лагеря «Жемчужина», где 
на этой неделе произошло массовое отравление отды-
хающих и персонала. По данным регионального СУ 
СКР, в Николаевскую ЦРБ и Барановскую участковую 
больницу в результате инцидента были госпитализи-
рованы 25 детей и трое взрослых. Состояние шесте-
рых из них оценивается как средней степени тяжести, 
остальных - легкое. Предварительный диагноз - рота-
вирусная инфекция. Всего в «Жемчужине» отдыхали 
83 ребенка. Для расследования причин и купирования 
вспышки инфекции сформирована межведомственная 
комиссия.

УЛЬЯНОВСКИЙ РАЙОН
С турслёта с победой

В окрестностях села Но-
вая Беденьга Ульяновского 
района прошел окружной ту-
ристический слет школ, нося-
щих имена Героев Отечества. 
В нем приняли участие семь 
команд. Ульяновскую об-
ласть представляли учащие-
ся Ишеевского лицея имени 
Н.К. Джорджадзе. В програм-
му слета вошли командные 
соревнования на длинной 
комбинированной дистан-
ции, трехэтапная эстафета по 
спортивному ориентированию, историческая викторина, состяза-
ния по технике пешеходного туризма, а также конкурсы бивуаков, 
арт-объектов и представления команд.

По итогам мероприятия первое место заняла команда 
Ульяновской области, второе - Республики Мордовия, третье - 
Пензенской области. Ульяновцы представили арт-объект «Память 
жива», где были выставлены каска, шинель Ишеевской суконной 
фабрики, патроны Симбирского патронного завода имени Воло-
дарского, символизирующие вклад района в победу в Великой Оте-
чественной войне. В конкурсе представления команд «Героями не 
рождаются…» они рассказали о героях - выпускниках Ишеевского 
лицея: кавалере ордена Красной Звезды Владимире Никанорове, 
кавалере ордена Мужества Дмитрии Панове, Герое России Нико-
лае Джорджадзе и исполнили песню собственного сочинения.

СЕНГИЛЕЕВСКИЙ РАЙОН
Трамплин в большой футбол

На этой неделе в Сенгилее стартовал Приволжский 
турнир по мини-футболу «Кожаный мяч». В соревно-
ваниях принимают участие шесть команд из республик 
Марий Эл, Чувашия и Мордовия, а также Кировской, 
Ульяновской и Саратовский областей. Подобные сорев-
нования в городе проходят впервые. По словам органи-
заторов турнира, «Кожаный мяч» является трамплином 
в большой футбол для юных футболистов из разных 
регионов страны и настоящим праздником спорта для 
поклонников этого вида спорта.

НОВОМАЛЫКЛИНСКИЙ 
РАЙОН

Ремонт дорог 
под контролем

По данным районного управления 
ТЭР, ЖКХ и дорожной деятельно-
сти администрации, на сегодняшний 
день ремонт дорог проведен в селах 
Новая Малыкла, Средний Сантимир 
и Абдреево. Начаты работы в селе 
Верхняя Якушка. Также на этот год 
запланирован ремонт автомобиль-
ных дорог в Новочеремшанске. 

В целях усиления контроля за 
качеством производства дорожных 
работ приемка выполненных работ 
осуществляется комиссионно. Как 
сообщает администрация муници-
палитета, в состав комиссии входят 
представители заказчика, подрядчи-
ка, организации, осуществляющие 
технический надзор, и общественные 
контролеры - члены Палаты справед-
ливости и общественного контроля 
Новомалыклинского района. 

ПАВЛОВСКИЙ РАЙОН
Песни и танцы «Поволжской глубинки» 

БАРЫШСКИЙ РАЙОН
Собственный бетон для рай-
онного строительства

На прошлой неделе в Барыше состоя-
лась презентация мини-завода по производ-
ству бетона, открытого ООО «СТ-групп». 
Он построен на территории бывшего ГАТП 
в Гурьевке. По словам руководителя пред-
приятия Александра Шафеева, место было 
выбрано не случайно. Главный плюс - удоб-
ное транспортное расположение Барыша: 
бетонный завод сможет снабжать своей 
продукцией значительную часть соседних 
районов. Потребность же в такой продук-
ции есть как у строительных организаций 
(уже несколько лет в Барыше ведется стро-
ительство многоэтажных домов, бетон для 
которых вынуждены привозить за сотни 
километров), так и у частников.

СУРСКИЙ РАЙОН
К юбилею - новая крыша

В районном центре рабочие приступили к ре-
монту крыши жилого дома на улице Советской. 
Восьмиквартирное деревянное здание было по-
строено в 1960 году, его кровля давно требовала 
замены. Обновление стало возможным благо-
даря реализации на территории Ульяновской 
области региональной программы капитального 
ремонта многоквартирных домов. Денежные 
средства, которые будут использованы на ре-
монт дома, жильцы компенсируют взносами на 
капитальный ремонт, их собственники квартир 
начали оплачивать с декабря 2014 года. 

В эти выходные в поселке Пав-
ловка на юге Ульяновской области 
пройдет III Всероссийский фести-
валь национальных культур. 

- Жители региона услышат и 
увидят самобытные песни и танцы 
русских, татар, мордвы, немцев, чу-
вашей, армян, казаков. На главной 
сцене праздника традиционно со-
стоятся эстрадный концерт «Звезды 
ХХI века», праздничная дискотека 
«В кругу друзей», будет организо-
ван салют. Ежегодно на мероприя-
тии присутствуют более пяти тысяч 
зрителей. Почти тысяча человек яв-
ляются его участниками, - отмечает 

министр искусства и культурной по-
литики Ульяновской области Татья-
на Ившина.

По словам организаторов, тра-
дицией фестиваля национальных 
культур «Поволжская глубинка» 
является проведение «Ярмарки ре-
месел» от поселений муниципаль-
ного образования. В этом году здесь 
будут представлены произведения 
декоративно-прикладного искус-
ства мастеров-умельцев района, 
творческие работы учащихся дет-
ской школы искусств. На площадке 
«Национальные кухни» будет про-
ведена дегустация национальных 

блюд татар, мордвы, чувашей, рус-
ских, армян. Будут работать детские 
игровые площадки с надувными 
аттракционами, сувенирная лавка, 
мобильная библиотека КИБО. На 
фотовыставке представят историю 
«Поволжской глубинки».

Во второй день фестиваля, 12 
июля, творческие коллективы - го-
сти III Всероссийского фестиваля 
«Поволжская глубинка» - выступят 
с концертными программами в му-
ниципальных учреждениях культу-
ры Павловского района. Также арти-
сты проведут творческие встречи и 
мастер-классы.
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Час на раздумья
Жители региона просят 
вернуть естественное 
время.

Ульяновцы просят перевести стрел-
ки часов: зимнее время, которое в кон-
це октября  прошлого года узаконили в 
России, оказалось для жителей региона 
некомфортным. По их  мнению, слиш-
ком ранний рассвет и закат выгодны 
лишь поставщикам электроэнергии - ее 
расход, по понятным причинам, увели-
чивается.

Петицию  Президенту РФ Влади-
миру Путину и полпреду в Приволж-
ском федеральном  округе Михаилу 
Бабичу с просьбой перевести ряд ре-
гионов в часовой пояс Мск+1 подписа-
ли почти 12 тысяч человек. По мнению 
авторов обращения, московское время 
не подходит большинству жителей 
Поволжья - помимо Ульяновской, это 
касается еще и Астраханской, Волго-
градской, Кировской, Нижегородской, 
Пензенской, Саратовской областей, а 
также республик Калмыкия, Марий 
Эл, Мордовия, Татарстан и Чувашия.

«Проблема заключается в том, что 
так называемое московское время за-
хватывает сразу 2,5 географического 
часового пояса. В итоге мы получили 
проблему смещенных рассветов и за-
катов, что особенно остро ощущается 
в летний период, - пишут сторонники 
перевода стрелок. - Верните нам укра-
денные солнечные часы! Московское 
время захватывает сразу важный аргу-
мент для установки местного времени 
- мы стали больше платить по счетчику 
за электричество. Теперь он мотает нам 
лишние рубли и за ранние сумерки. 
Суммарно он «накрутит» для энерге-
тиков миллионы. В итоге ни о какой 
экономии ни в обывательском смысле, 
ни в государственном речи не идет».

В Ульяновске действительно сей-
час светает около двух часов ночи, в 
семь утра солнце уже высоко, а темнеть 
начинает в девятом часу вечера. Таким 
непривычным режимом возмущают-
ся многие жители региона, особенно 
владельцы дач, которые отправляются 
поливать свои участки после работы. 
К середине августа темнеть начнет в 
седьмом часу вечера, а зимой - уже по-
сле трех часов дня.

- Я выезжаю на огород в 18.30, езды 
примерно час. Толком до темноты сде-
лать ничего  не успеваю. А как поли-
вать - с фонариком? Ведь были време-
на, когда у нас даже в 11-м часу вечера 
было еще светло, - говорит жительница 
Ульяновска Вера Майорова.

- Вопросы о смене часовой зоны, 
возврате к «историческому» времени, 
ведь Ульяновская область была рань-
ше в часовом поясе Мск +1, я слышу 
каждый день. Сейчас время у нас опе-
режает астрономическое на два часа. 
Медики утверждают, что это чревато 
хроническим недосыпанием, устало-
стью, апатией, депрессией. Ведь мы 
явно живем не  в своем времени, спим 
половину светового дня. Для чего это 
нужно? - говорит зампред правитель-
ства Ульяновской области Александр 
Чепухин. 

Он направил в региональный пар-
ламент просьбу рассмотреть возмож-
ность подготовить законодательную 
инициативу, чтобы перевести стрелки 
на час вперед. Некоторые ульяновцы, 
кстати, полагают, что можно уйти от 
московского времени и на два часа, но 
в этом случае будет сложно синхрони-
зировать свой рабочий день со столич-
ными ведомствами и компаниями.

В ближайшее время инициативу 
рассмотрят в Заксобрании региона. 
Депутаты решат, стоит ли давать ей 
движение дальше.

Российская газета

Нелли ХачатряН  �

На участке автодороги по улице Гон-
чарова обнаружили наполнение ливне-
вого коллектора при отсутствии осад-
ков. Экспертиза показала: в коллекторе 
тепловой сети два свища, которые дава-
ли течь. На вопрос, почему эти дыры не 
обнаружили перед тем, как здесь начали 
класть новый асфальт, ответ простой - 
службы дорожные и тепловые не суме-
ли согласовать работу…

«До начала работ мы приглашали 
все энергетические предприятия об-
следовать территорию на предмет по-
рывов, утечек. Все подтвердили, что 
проблем нет, но после того как положи-
ли асфальт, проблемы обнаружились. 
На зиму это оставлять нельзя. Скоро 
с участием губернатора будет приня-
то решение либо вскрывать асфальт, 
либо ремонтировать каким-то иным 
способом, - рассказал заместитель гла-
вы администрации областного центра 
Александр Черепан. - В любом случае 
ответственность и все финансовые за-
траты несет «Волжская ТГК». 

На вчерашней встрече с журнали-
стами «К барьеру», которую традици-
онно проводит первый заместитель 
губернатора Александр Якунин,  об-
судили и проблемы улицы Кузнецова. 
После ряда критических публикаций 

в СМИ ее обследовали дорожные 
службы, чтобы найти указанные жур-
налистами провалы. И нашли в районе 
дома номер шесть. Оказалось, это ста-
ринные скрытые погреба, про которые 
не знали даже местные старожилы. 
Исторической ценности они не пред-
ставляют, а вот проблем добавляют. 

«Площадь разрушения большая, 
мы привлекли специализированную 
организацию, которая занимается от-
водом оползневых вод и ливневок. До 
конца июля планируем отсыпать яму, 
чтобы не было обрушений. В целом 
по городу есть провалы, в том числе 
и колодцев, это связано с протечками 
коммуникаций и тем, что износ сетей 
составляет около 60 процентов», - от-
метил Александр Черепан и выразил 
благодарность наблюдательным жур-
налистам. На что Александр Якунин 
заметил, что журналисты и граждане 
не обязаны отслеживать ситуацию на 
дорогах, этим должны заниматься до-
рожные службы, и призвал постоянно 
проводить  осмотр территорий. 

Однако недоделанные плитки на 
площади 30-летия Победы также пер-
выми заметили журналисты, как и от-
сутствие пандуса в подземном пере-
ходе. 

Игорь Бычков, председатель ко-
митета дорожного хозяйства, благо-
устройства и транспорта администра-

ции Ульяновска, заверил: «Плитку мы 
восстановили. Срок гарантии ремонта 
площади - пять лет, в течение это-
го срока подрядчик будет устранять 
недочеты, если будет что-то образо-
вываться. По поводу пандуса - в до-
кументации ремонтных работ его не 
было, потому что технически невоз-
можно его установить, для этого надо 
полностью реконструировать подзем-
ный переход». 

 «Мы дали поручение проработать 
вариант с установкой электрического 
подъемника, - продолжил Александр 
Черепан. - Такие варианты в России 
уже существуют. На следующий год, 
возможно, заложим деньги чтобы его 
оборудовать».

По словам заместителя директора 
ОГКУ «Департамент автомобильных 
дорог Ульяновской области» Рафаэ-
ля Тукаева, сейчас работы по замене 
асфальтового покрытия планируют 
начать на улицах Врача Михайлова, 
Александра Невского, Автозаводской 
и проспекте Хо Ши Мина. В области 
- это дороги Базарный Сызган - Инза, 
Инза - Карсун и Ишеевка - Сланцевый 
рудник, а также трасса Ульяновск - 
Димитровград - Самара, которая при-
нимает большой поток автомобилей 
ежедневно. Большинство ремонтных 
работ планируется завершить к нача-
лу учебного года. 

Культурный ремонт 

Дорожные страдания 
Почему напротив ЦУМа  
собираются вскрывать недавно уложенный асфальт. 

Когда ульяновцы увидят обновленную филармонию,  
а инзенцы - новый Дворец культуры. 

Нелли ХачатряН  �

В регионе продолжают 
строить и ремонтировать 
учреждения культуры, сле-
дующим в списке остро нуж-
дающихся в ремонте зданий 
этой сферы (после недавно 
обновленного Музея совре-
менного искусства) стоит 
здание Ульяновской филар-
монии, работы по реставра-
ции которого не проводилась 
с 1970 года.

Сейчас готовится про-
ект реконструкции. Ди-
ректор Средневолжского 
филиала Института рестав-
рации памятников истории 
и культуры «Спецпроектре-
ставрация» Юрий Козлов 
рассказал, что необходимо 
создать полный комплекс 
проектно-изыскательских ра-
бот. Нужны замена и ремонт 
электропроводки, водопро-

вода, отопления, вентиляции, 
планируется усилить фунда-
мент, в ремонте нуждаются 
зрительный зал, лестницы, 
балкон, крыша. Также в пла-
нах замена дверей и окон, ар-
хитектурных и лепных дета-
лей внешнего и внутреннего 
интерьера, благоустройство 
прилегающей территории. 
Филармония находится 
в оползневой зоне, поэтому, 
чтобы снять динамическую 
нагрузку с волжского косого-
ра, движение по прилегающей 
к зданию территории будет 
ограничено. Дом музыки - 
объект культурного насле-
дия, так что все работы будут 
проведены в соответствии 
с федеральным законом.

Отметим, что, когда в 
здании начнутся ремонтные 
работы, филармония кон-
цертную программу не прио-
становит. За сезон 2015 - 2016 

годов планируется провести 
620 концертов, на которые 
ждут более 162 тысяч зрите-
лей. Проходить все меропри-
ятия будут в БЗЛМ. 

Ремонтные работы сейчас 
ведутся и в областной дет-
ской школе искусств. Зданию 
уже 75 лет, и оно давно нуж-
дается в обновлении. Как рас-
сказала министр искусства и 
культурной политики Татья-
на Ившина, приводится в по-
рядок фасад, входная группа 
и второй этаж школы. 

На миллион рублей под-
готовлена проектная до-
кументации по системе по-
жаротушения в областной 
научной библиотеке. Здесь 
хранится огромный фонд 
книг - вопрос защиты от 
огня крайне актуален. 

Говоря о районах, выделим 
современный Дворец культу-
ры, который откроют в Инзе 

уже зимой. На строительство 
выделено 50 миллионов ру-
блей из федеральных средств, 
столько же - из областного 
бюджета плюс муниципаль-
ное софинансирование. Кон-
курсные торги уже прове-
дены, строительные работы 
начинаются. 

 На завершение ремонта 
Дома культуры в селе Крас-
ная Река, который длится 
уже три года, направлено 
11 миллионов. «Это одно из 
крупнейших сел Старомайн-
ского района, так называе-
мая точка роста, где много 
инвесторов и активно раз-
вивается сельское хозяйство, 
и что важно - Красная Река - 
это село, у которого положи-
тельная демография», - под-
черкнула важность стройки 
для сельчан министр культу-
ры Татьяна Ившина. 

ИНИцИАтИвА
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Саша Крамер �

Сегодня в России живут око-
ло сорока прямых наследников 
Пушкина. Встречается и обща-
ется с ними директор москов-
ской библиотеки-читальни, 
президент Ассоциации Пуш-
кинских библиотек Ольга Ко-
вальчук. Поэтому она знает о 
поэте много таких фактов, ко-
торые не вошли в курс школь-
ной программы по литературе. 
И хотя в беседе, состоявшейся 
на минувшей неделе на радио-
станции «2х2», Ольга Коваль-
чук отметила, что она не пушки-
новед,  высказала, в частности, 
свою версию причины дуэли 
Александра Сергеевича и поче-
му гений русской литературы 
был категорически против сти-
хотворных опытов своих детей. 

 - Ольга Макарьевна, прав-
да, что ваша библиотека 
связана с Пушкиным не 
только названием?

- Начнем с того, что 
библиотека-читальня имени 
Пушкина расположена в уни-
кальном месте Москвы: в Бас-
манном районе рядом с Ело-
ховским собором и немецкой 
слободой. Это то место, где ро-
дился Александр Сергеевич. И 
вот первая загадка, на которую 
до сих пор нет стопроцентной 
отгадки: где же стоял домик 
Скворцовых, в котором ро-
дился Пушкин? В Басманном 
районе есть три места, о кото-
рых спорят. Единственное, что 
точно известно: крестили ма-
ленького Сашу в Елоховском 
соборе. Там в книге есть метри-
ческая запись об этом.

- То есть место для имен-
ной читальни выбрано не-
случайно?

- Абсолютно неслучайно. 
Официальное открытие библи-
отеки состоялось 15 мая 1900 
года.  Когда готовились к наше-
му столетию, нашли уникаль-
ный документ, который гласил: 
«День столетия Александра 
Сергеевича Пушкина ознаме-
новать открытием в Москве на-
родной аудитории с читальней 
при ней в местности, близкой к 
дому, где родился поэт». Было 
написано, что библиотека от-
крывалась в присутствии род-
ственников поэта. На тот мо-
мент это были его старшая дочь 
Мария Александровна Гартунг 
и старший сын Александр Алек-
сандрович. Пунктом пятым 
того постановления городской 
думы было написано: «Заведо-
вание библиотекой возложить 
на старшую дочь Пушкина Ма-
рию Александровну Гартунг».

- Кстати, о детях Пуш-
кина мы вообще мало что 
знаем...

- Есть такой момент. Я 
встречала сочинения, где писа-
ли, что Пушкин вообще женат 
не был и детей не имел. И такие, 
где ему, наоборот, приписывали 
неимоверное количество детей. 
На самом деле их было четверо: 
Машка, Сашка, Гришка и На-
ташка, как он сам их называл. 
Все его дети были красивые, 
и характеры были такие же - 
пушкинские взрывные.

- Старшая дочь, наверное, 
вам ближе всех, все-таки 
коллега. Знаете историю 
ее жизни?

- Мария Александровна 
единственная из детей дожила 
до революции семнадцатого 
года. Царь в свое время обещал 
Пушкину оплатить все долги 
и обеспечить его детям пожиз-
ненный пансион. А тут грянула 
революция - царя нет, пенсии 
нет. Да еще и служанка Матрена 
обокрала. Мария осталась вооб-
ще без средств, буквально стала 
нищенствовать. Ей посоветова-
ли обратиться к Луначарскому. 
Сохранились эти воспомина-
ния. Он безумно удивился, что 
жива дочь Пушкина. Водил ее 
по всем кабинетам, показывал, 
обещал помощь. Но первая и 
единственная пенсия от него 
пришла на следующий день по-
сле ее смерти в девятнадцатом 

Неизвестный 
Пушкин

году, на эту пенсию ее и по-
хоронили. На Донском клад-
бище. До сих пор эта могила 
существует, мы туда ездим. В 
библиотеке сохранились доку-
менты, подписанные ее рукой: 
ходатайства, отчеты…

- А что с другими наслед-
никами? Вообще, сколько 
их на сегодняшний день?

- Около сорока. Я очень до-
рожу тем, что московские род-
ственники, по линии Алексан-
дра,  объединились и создали 
свой фонд, который называ-
ется «Наследники и наследие 
Пушкина». Объединились они 
в канун двухсотлетия. Потому 
что именно тогда потомки ста-
ли плодиться, как дети лейте-
нанта Шмидта. Так вот те, ко-
торые у нас, - они настоящие. 
К сожалению, уходит старшее 
поколение потомков. Даже 
года три назад было четверо 
праправнуков, а я еще застала 
двух правнуков.

- Вы много общаетесь с по-
томками Пушкина, это 
ваша работа...

- Это не работа, это сча-
стье! 

- Можно ли сказать, что 
природа отдохнула на де-
тях гения?

- Расскажу историю. Одна 
из так называемых потомков 
несколько лет назад мне зво-
нила, добивалась встречи с 
родственниками, говорила: 
«Я потомок Пушкина». Я го-
ворю: «Все может быть. Ска-
жите, вы потомок по какой 
линии?». Она говорит: «По 
линии отца». Я говорю: «Ло-
гично. Так вот, у Пушкина 
четверо детей. От кого именно 

вы происходите?». Она: «Когда 
ж это было, все не припомню. 
Но я пишу стихи». Я ответила: 
«Милая дама, вы точно не по-
томок Пушкина». Потому что 
если взять письма Александра 
Сергеевича Наталье Нико-
лаевне, в одном из них он на-
писал: «Если ты увидишь, что 
дети пишут стихи, выпори их. 
Потому что лучше меня никто 
не напишет, а хуже писать не-
гоже». Из тех потомков, с кото-
рыми я общаюсь, нет ни одного 
талантливого именно в литера-
туре. Военные люди есть, люди 
науки, врачи, энергетики... Чи-
сто творческих людей я не при-
помню.

- Когда говорят, что Пуш-
кин  застрелен на дуэли и 
в этом причина его смер-
ти, кажется, это слишком 
просто для такой вели-
чины. Что думаете вы по 
этому поводу, его семья?

- Семья с глубочайшим ува-
жением относится к памяти 
Натальи Николаевны. Чему я 
рада. Потому что не секрет, что 
при жизни пытались очернить 
ее имя, обвиняли во всех суще-
ствующих и несуществующих 
грехах, забывая о том, что вы-
шла она замуж в 18 неполных 
лет, прожили они с Пушкиным 
шесть лет, за это время появи-
лось четверо детей. То есть 
практически была одна сплош-
ная беременность. Прочитайте 
письма Пушкина Наталье Ни-
колаевне. Такая теплота, такая 
любовь, такая нежность. Он 
ее любил. Любила ли она его? 
Плохо ли ей было или хорошо? 
Это не нам с вами судить. Она 
была женой великого поэта. И 

честь свою и честь великого 
поэта она не уронила.

Несколько лет назад были 
найдены и опубликованы 
письма Дантеса, где он писал, 
что «да, я любил эту женщину, 
и я был бы счастлив, если бы 
она это сделала», говоря о том, 
изменяла ли она мужу.

- Тогда почему Пушкин по-
шел стреляться?

- Чтобы честь семьи за-
щитить. Сейчас у нас немного 
другие понятия о чести, нам 
сложно понять. Когда при-
шло первое нехорошее письмо, 
где Пушкину сообщили, что 
он рогоносец, и он собрался 
стреляться в первый раз, тогда 
они замяли всю эту ситуацию 
тем, что Дантес женился на 
сестре Натальи Николаевны. 
Когда второй раз подстроили 
свидание Дантеса и Натальи 
Николаевны, она вся в слезах 
пришла и рассказала это Пуш-
кину. Он вынужден был за-
щищать честь жены, которую 
просто подставили. Это чисто 
мужская позиция. Перед этим 
он стоял перед ней на коленях 
и говорил: «Люди будут тебя 
осуждать, но ты ни в чем не ви-
новата».

Сохранились воспомина-
ния того священника, который 
исповедовал Наталью Никола-
евну. После того как он ее ис-
поведовал, сказал: «Ты необык-
новенная женщина». Наталья 
Николаевна потом прожила до 
56 лет и ни разу себе не позво-
лила унизиться до того, чтобы 
оправдываться перед кем бы то 
ни было.

- А что известно о потом-
ках Дантеса? Где они?

- Пять лет назад объявился 
один из потомков. Это было 10 
февраля, в день памяти. Идет 
молебен, открывается дверь, 
заходят телевизионщики, под-
зывают меня и говорят: «Вот 
потомок Дантеса». Мне он сра-
зу не понравился. Но я пред-
ложила пройти в зал, найти 
местечко. Мне говорят: «Он 
по-русски ничего не понимает, 
но хочет выступить». Я гово-
рю: «А на каком языке?» От-
вечают: «Английский, фран-
цузский, немецкий». Я говорю: 
«Он приехал в Россию, публи-
ка русская, и если хочет высту-
пить, то выучил бы немножко 
русские слова. И вообще, мне 
кажется, неэтично в день памя-
ти Пушкина предоставить сло-
во потомку того, кто его убил. 
Виноват он, не виноват - это не 
мне судить». Закончилось тем, 
что он ушел. Очень обиделся. 
Потом журналисты побывали 
у него в Париже, рассказыва-
ли, что обида  до сих пор  у него 
осталась.

- Потомки Пушкина все-
таки не захотели общать-
ся? Но они же, получается, 
родственники?

- Они родственники, да. 
Но Дантеса не простила за это 
убийство даже его собственная 
дочь. Когда узнала, что ее отец 
убил Пушкина, она перестала 
разговаривать с ним. Он со-
слал ее в дом для психически 
больных и сам написал диа-
гноз: «Какая-то непонятная 
любовь к своему дяде».

- Можно было бы избежать 
дуэли?

- Нет. История не терпит 
сослагательного наклонения. 
Это был его, пушкинский,  
выбор.

- Тогда почему «лез под 
пули», как позже Лермон-
тов, Маяковский, Есе-
нин?..

- Но Пушкин - иное. Своя 
рука не поднялась, направил 
чужую в собственное сердце.

- Что это: кризис среднего 
возраста?

 - Возможно, просто устал 
жить. Благословил детей, по-
жалел жену, простился с дру-
зьями и никому не предъявил 
никаких обвинений. А ведь мог 
бы. Но не захотел. Ибо всякий 
человек имеет право на тайну.

А кой тебе годик?
еКатерина нейфельд �

Мне кажется, что в России 
комфортно живется только 
тридцатилетним. Только они 
могут позволить себе уже за-
нимать высокие посты, иметь 
собственное мнение, учить 
других, но еще носить откры-
тую одежду, танцевать у всех на 
виду, менять свою жизнь, как и 
когда захочется. На людей всех 
остальных возрастов то и дело 
сыплются упреки: либо «ты еще 
молод для этого», либо «вспом-
ни, сколько тебе лет, старикаш-
ка, и уймись».

На моих глазах ссорились 
соседи. Еще не старая пенсио-
нерка, из тех, что всегда знают 
как надо и живут праведно, 
обсыпала совсем не христиан-
скими словами молодую жен-
щину. В чем причина скандала 
- не знаю, но на наркоманку или 
проститутку молодая совсем не 
была похожа. Из квартиры вы-
глянула девочка лет двенадца-
ти и обратилась к пенсионерке: 
«Вера Ивановна, прекратите 
обзывать маму! Если вы не пре-
кратите, я вызову участкового 
и вас оштрафуют за оскорбле-
ния». Пенсионерка позеленела 
и от возмущения начала брыз-
гать слюной: «Мала еще лезть 
во взрослые разговоры, нахалка! 
Ишь ты, еще угрожает». Потом 
обсуждала с подругами на ла-
вочке, «какая у той дочь невос-
питанная».

Могу поспорить, если бы за 
женщину заступился мужчина 
в самом расцвете сил, если бы 
тот самый тридцатилетний про-
изнес ровно те же слова, пенсио-
нерка бы тут же угомонилась и 
молча скрылась за дверью.

Другой пример. Ирина вы-
шла замуж. Это был смелый по-
ступок, потому что Ирине около 
пятидесяти. А ее мужу тридцать 
пять. К мужчине, естественно, 
вопросов не было, а вот  женщи-
ну знакомые осудили: «У тебя 
три внука, какая из тебя неве-
ста? Вязала бы носки, а не с мо-
лодым за ручку по набережной 
гуляла. Смотреть на вас смеш-
но!». Знакомые-то, конечно, 
знали, что говорят. Ведь они-то 
вышли замуж по правилам. А то 
что муж-ровесник через какое-
то время начинает пить и гулять 
- так это тоже правило.

Еще одна распространенная 
ситуация: если руководителем 
становится молодой человек, 
старшие коллеги не восприни-
мают его всерьез только по при-
чине возраста. Кто же будет раз-
бираться, что на самом деле он 
знает и умеет, если и так видно: 
это не профессионал, а неопыт-
ный малыш. Ведь «когда я начи-
нал трудовую деятельность, ты 
еще даже не родился».

В России участников для 
разных шоу талантов набирают, 
как правило, не старше 35 лет. 
Почему? Считается, что непри-
ятно смотреть на танцующую 
бабушку, а солидному седому 
мужчине поздно бросать свои 
станки и делать карьеру арти-
ста. Мечты существуют только 
до тридцати, а потом пора о них 
забыть, так получается?

А вот в американском го-
роде Сиэтле есть удивительное 
место: под одной крышей на-
ходятся детский сад и дом пре-
старелых. Вот что рассказывают 
сотрудники: «Перед тем как 
дети входят в комнату, старики 
выглядят полуживыми, пребы-
вают в полудреме. Совершенно 
депрессивное зрелище. И вот 
заходят дети для урока искус-
ства или музыки или для того, 
чтобы сделать бутерброды для 
бездомных, ну или какой еще 
там проект у них в этот день - и 
пожилые люди вдруг оживают, 
энергия бьет из них ключом». 
Они не считают, что малышня 
не способна научить их чему-то 
новому, а дети находят бабушек 
и дедушек интересными во всех 
отношениях, готовы играть с 
ними целыми днями. Возраст 
сам по себе не может быть недо-
статком или достоинством. Это 
всего лишь сухая космическая 
величина: то число оборотов, 
которое человек совершил во-
круг Солнца.

по правде говоря

“Если ты увидишь, 
что дети пишут 
стихи, выпори их. 
Потому что лучше 
меня никто не 
напишет, а хуже 
писать негоже…”
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Газета «Ульяновская прав-
да» в рамках проведения ак-
ции «1418 огненных верст» 
побывала в гостях у жителей 
Мелекесского района, по-
общалась с живыми свиде-
телями военных лет, а также 
почтила память погибших на 
полях сражений во время Ве-
ликой Отечественной войны 
мелекесцев.

Кто сказал,  
что в 90 лет машину 

нельзя водить?..
Ветерана Великой Отече-

ственной Николая Пузранкова 
в родном селе Сабакаево знают 
все. Здесь так принято: знать 
всех соседей поименно, быть 
вместе и в беде, и в радости. 
Да и как иначе, когда живешь с 
людьми бок о бок не один год. 
Вот и сейчас весть о том, что к 
90-летнему ветерану приедут 
журналисты «Ульяновской 
правды», быстро разлетелась 
по селу. В доме Пузранкова 
стало многолюдно, каждый 
пытался рассказать о Николае 
Васильевиче.  

- Он у нас шустрый, быва-
ло, утром иду на работу, смо-
трю, а Николай Васильевич ни 
свет ни заря уже на велосипеде 
куда-то отправился. Бодрень-
кий, веселый. Спрашиваю: 
«Далеко ли путь держишь, 
дядя Коля?». А он, улыбаясь, 
отвечает: «Поеду порыбачу», 
- делится соседка Лариса. И 
так часто. А зимой на лыжах 
ходит. Молодежь сейчас о сво-
ем здоровье не думает, а ему и 
возраст нипочем, вот она сила 
духа. А дом, видели, какой он 
построил?! Он, как ветеран, 
получил сертификат на квар-
тиру, но жить в городе не стал. 
Продал жилье, а на деньги ре-
монт дома сделал.

 - Все правильно, - переби-
вая, говорит Николай Василье-
вич. - Я в этом доме родился, в 
нем и умру. Дай бог, пожить 
как можно дольше. А то недав-
но упал с мотоцикла, так силь-
но расшибся и подумал, что 
надо мне машину покупать, 
там же все-таки четыре колеса, 
с них-то я точно не свалюсь. 
Стал проходить медицинскую 
комиссию: все врачи дали раз-
решение, кроме терапевта, воз-
раст, говорит, у меня не тот... А 
где написано, что в 90 лет ма-
шину нельзя водить?! 

Глядя на Николая Васи-
льевича, понимаешь, что перед 
тобой истинный командир: 
уверенный в себе, волевой.  

- Я с детства такой был, - 
рассказывает наш герой. - До 
4 класса учился тут у нас, а 
потом поехал семилетку окан-
чивать в Лебяжьем. В 16 лет 
меня направили на фабрично-
заводское обучение, думал, 
слесарем стану. Спустя полго-
да мне и парням прислали по-
вестки на фронт, но не забрали 
почему-то тогда… распустив, 
приказали ждать следующе-
го раза. Я тогда уже в колхозе 
работал, шел 42 год и снова по-
вестка. Я был росточком 151 
сантиметр, только исполни-
лось 17 лет - и на фронт... 

«Поездной» рок 
«Случайности» с Никола-

ем Пузранковым начались с 
первых дней службы в Крас-
ной армии. «Нас отправили 
на учебу, я ехал с нашими 
парнями в пятом вагоне по-
езда. Подумать никто не мог, 
что навстречу вылетит поезд 

и мы потерпим крушение. Все 
вагоны упали под откос, а наш 
почему-то в левую сторону лег. 
Выжили с нашего вагона толь-
ко двое, остальных - придавило 
насмерть. Вот такая странная 
смерть, и до фронта не доеха-
ли. Обучение военному делу 
проходили в Чите, полгода 
я учился на дальномерщика. 
После учебы отправились на 
фронт, и на подъезде к Ново-
сибирску нас обогнал поезд, 
который… сошел с рельсов. Я 
тогда подумал, что злой рок 
ходит за мной». 

Капитанская шинель 
«В Пензе мне присвоили 

звание младшего сержанта. 
Однако по специальности по-
служить не удалось: назначи-
ли командиром отделения, в 
котором было три связиста, 
два радиста и три разведчика. 
Учил их, учился вместе с ними 
сам. А куда деваться?! Война 
времени не дает никому и ни 
на что. Потихоньку все освои-
ли, служили отважно. Много 
времени простояли под Бело-
руссией», - рассказывает Ни-
колай Васильевич. 

Отвечая на вопрос «Было 
ли страшно на войне», Пузран-
ков честно признается: «Ко-
нечно, было, а кому жить не 
хотелось? Среди нас таких не 
было». 

«Однажды было задание 
привезти две пушки, их оста-
вили на возвышенности без со-
провождения, а мне надо было 
за ними съездить. Навстречу 
попался полковник, а у меня 
шинели не было, да и как на-
зло дождь лил, грязь кругом, а 
перед начальством в неряшли-
вом виде нельзя показываться. 
Мне шофер подсказал, чтобы 
я нарядился в шинель нашего 
капитана, который оставил ее 
там, я так и сделал. Задание 
выполнил успешно, пушки 
забрал. Шинель положил на 
место, а потом, видимо, шофер 

рассказал капитану, как я при-
мерил его шинель, и тот спустя 
время меня вызвал и говорит: 
«А не хочешь ли ты пойти обу-
читься на офицера?». Да так 
это произнес с подтекстом, я 
закачал отрицательно голо-
вой и ответил, что пришел на 
фронт вместе со своими ребя-
тами, так и уйду в должности 
младшего командира». 

По словам ветерана, даже на 
войне люди разные были. Осо-
бенно неприятно было общать-
ся с людьми из СМЕРШа. 

«Мне дважды пришлось 
столкнуться с такими людь-
ми, - вспоминает Пузранков. - 
Однажды меня вызвал в штаб 
капитан и спросил, сколько 
человек в моем отделении, по-
сле чего приказал докладывать 
все, о чем говорят мои ребята. 
Я, конечно же, пришел и все 
рассказал об этой ситуации. На 
мое счастье, вскоре тот смерше-
вец с ума сошел. Не знаю, как 
это с ним произошло, но Бог от 
меня отвел беду. Еще один раз 
неприятное столкновение в го-
спитале было. Я тогда уже на 
выписку шел, в палате никого 
не было, только он и я. Соби-
раю вещи, и вдруг этот человек 
спрашивает, не берет ли наш 
врач взятки? Я опешил, гово-
рю, что врач наш порядочный 
человек. Всю дорогу потом 
мучился, думал, не оговорит 
ли он меня в глазах доктора. 
Второй раз, как в этом госпи-
тале оказался, не удержался и 
спросил у врача об этом, слава 
богу, никаких разговоров на 
эту тему не было».  

Шальная пуля
 «Я был дежурным по ба-

тарее. Прошел по землянкам, 
все нормально. Подхожу к ма-
шинам и вижу, стоит боец, весь 
дрожит. Оружие и у него, и у 
меня за плечом. Спрашиваю, 
что, мол, тут стоишь, а он отве-
чает: «Посмотри на то дерево, 
такое чувство, что на нем кто-то 

сидит». Пытаюсь его успоко-
ить, мол, при запуске ракеты, 
которые немцы периодически 
производили, посмотрим. И 
тут неожиданно выстрел, мимо 
меня свист пули. Я упал на 
землю, а боец как закричит и 
бегом в землянку. Я ничего не 
пойму, бегу за ним. Спрашиваю, 
кто стрелял и что случилось? 
Оказалось, что он от страха сам 
выстрелил и себя слегка ранил. 
Вот она, шальная пуля… А еще 
случай был, когда я пошел вме-
сте со своими двумя бойцами в 
штаб. Я, как командир, шел пер-
вый, ребята за мной. А тропка 
узкая была, шли аккуратно. И 
так получилось, что я прошел 
нормально, а тот, кто шел сле-
дом, подорвался на противопе-
хотной мине. Меня всю войну 
кто-то берег…». 

За отвагу
Рассказать о том, как Ни-

колай Васильевич получил ме-
даль «За отвагу», просили все 
соседи, собравшиеся в тот день 
в доме Пузранкова. «Приехали 
мы на огневую позицию, - на-
чал свой рассказ ветеран. - Я 
сразу стал связь проводить, 
ребята пушки на место стави-
ли. И тут нам сообщают, что 
у нас нет связи с полком. Я 
решил идти сам исправлять 
ситуацию. Пока полз по земле, 
немец стрелять начал, назад 
нельзя, только вперед.  Я сам 
не знаю, как тогда под пулями 
дополз, исправил связь и об-
ратно. Приполз в окопы весь 
белый, а мой солдат свидете-
лем был тогда, видел своими 
глазами, как я под пулями 
полз. А так я, наверное бы, и не 
смог доказать ничего. За этот 
поступок мне медаль «За от-
вагу» и вручили», - улыбаясь, 
завершил историю Николай 
Васильевич. 

19 месяцев 
«За свои 19 месяцев войны, 

- говорит Николай Василье-
вич, - я прошел Белоруссию, 
Латвию и Литву. И все время 
был командиром отделения. 
Старался быть примером для 
парней, нельзя было показы-
вать страх, иначе у всех бы па-
ника началась». 

Николай Васильевич был 
достойным примером для сво-
их ребят, даже после войны 
к нему приезжали в гости со-
служивцы, присылали фото-
графии со словами «самому 
лучшему командиру». Ошибок 
не совершал, но не все были та-
кими, как он. 

«Весь руководящий состав 
знал, что нельзя занимать не-
мецкие огневые позиции. А 
наш командир батареи выста-
вил всех туда, и спорить было 
бесполезно. Мы в тот вечер 
с Сашкой Лобачевым, моим 
разведчиком, пошли почту за-
бирать. А там, в подвале кино 
крутили, мы остались, посмо-
трели и словно дома побывали. 
Идем обратно, расслабились, и 
тут немец стал по нам полить, 
еле ушли от смерти. Доползли 
до своих землянок, как вдруг 
немецкие самолеты появи-
лись. В результате погиб весь 
офицерский состав. Тогда я 
остро осознал, насколько нуж-
но взвешенно подходить к во-
просам командования», - при-
знается Николай Васильевич. 

Наш земляк встретил по-
беду на побережье Балтии, вер-
нулся домой в родное село, же-
нился и почти 40 лет проработал 
шофером. В июне этого года он 
отметил свое 90-летие и, знаете, 
надеется на долгую жизнь. 
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Победу ковали  
всем миром…

В состав Мелекесского райо-
на на момент начала трагических 
событий 1941 года входило две-
надцать сельских советов - Алла-
гуловский, Верхнемелекесский, 
Лебяжинский, Мулловский, Мо-
исеевский, Мордово-Озерский, 
Новомалыклинский, Русско-
Мелекесский, Сабакаевский, Зер-
носовхозский, Филипповский, 
Старосахчинский. Весть о веро-
ломном нападении врага на Совет-
ский Союз облетела все населен-
ные пункты. Никто не остался в 
стороне: наряду с теми, кто отпра-
вился на фронт, в тылу остались и 
те, кто ковал Победу в тылу. 

Рабочими Мулловской сукон-
ной фабрики за годы войны было 
выработано 1 млн 847 тысяч 900 
метров шинельного сукна, из-
готовлено огромное количество 
портянок и руковиц. Жители села 
Тиинск собрали более 450 тысяч 
рублей на постройку танка и само-
лета. Комсомольцы района за 1942 
год собрали и послали на фронт 
2200 теплых вещей, 559 посылок 
и более 850 тысяч рублей в фонд 
обороны. 

Все для фронта, все для Побе-
ды, все для тех, кто ушел воевать. 
Ведь только из Мелекесского 
района в июне 1941 года более 
10 тысяч человек ушло на фронт. 
Многие из них проявили героизм. 
Восемь - получили Звезду Героя 
Советского Союза. 

Но до победы дожили далеко 
не все: 5604 наших земляка погиб-
ли, умерли от ран и болезней, про-
пали без вести во время войны. 

Подвиг воинов-мелекесцев 
увековечен в памятниках и обе-
лисках. Жители села Аврали 
установили памятник командиру 
85-мм зенитного орудия 1413-го 
зенитно-артиллерийского полка 
32-й зенитно-артиллерийской ди-
визии 21-й армии младшему сер-
жанту Виктору Ивановичу Ерме-
нееву. Историю жизни героя знают 
все авралийцы от мала до велика. 
Герой Советского Союза родился  
18 февраля 1925 года в селе Саба-
каево Мелекесского района. В 1942 
году был призван в Красную армию. 
Окончил полковую школу и в 1943 
году его направили на Ленинград-
ский фронт командиром орудия 
зенитно-артиллерийского полка. 

20 июня 1944 года на Примор-
ском шоссе движение колонны, 
которую сопровождала батарея 
старшего лейтенанта Шутца, за-
стопорилась. Зенитчики развер-
нулись в боевые позиции вдоль 
дороги. Во время налета гитлеров-
ской авиации осколками бомбы 
ранило весь расчет одного из ору-
дий. Тогда Ерменеев, сам уже по-
лучивший два ранения, сел на ме-
сто наводчика и продолжил вести 
огонь по пикировщикам. Отваж-
ный артиллерист сбил в этом бою 
три вражеских самолета, не дав им 
прицельно сбросить бомбы на ко-
лонну техники. В ноябре 1944 года 
воина представили к присвоению 
звания Героя Советского Союза. 
Герой-зенитчик с боями дошел до 
Берлина. День Победы встретил в 
г. Стендаль. После войны вернул-
ся в родное село Сабакаево. 

«Мы ценим вклад наших зем-
ляков в борьбу с врагом, поэто-
му решили в центре села Аврали 
установить такой вот небольшой 
мемориальный центр с бюстом 
Виктора Ивановича Ерменеева и 
двумя мемориальными досками. 
На одной мы выбили имена погиб-
ших на войне, а на второй - имена 
тех, кто вернулся с войны с побе-
дой. Ежегодно 9 Мая жители села 
собираются здесь, чтобы почтить 
память земляков. Школа нашего 
села носит имя Виктора Иванови-
ча», - отметил житель села Аврали 
Петр Улюкаев.  

Местных жителей радует, что 
не только взрослые идут с цветами 
в мемориальный комплекс, но и 
молодежь. «Отношение подрост-
ков к теме войны лишний раз по-
казывает, что установка памятни-
ка была не зря. Подростки должны 
знать свою историю», - считают 
сельчане. 

Долгая жизнь 
Николая Пузранкова
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- Олеся, в конный спорт ты 
пришла, когда тебе было 
всего шесть лет. Почему 
решила посвятить себя 
именно лошадям?

- Знакомство с конным 
спортом у меня получилось не-
сколько спонтанным. Как-то с 
друзьями мы шли в библиотеку 
и увидели на стадионе «Торпе-
до» лошадей. Мне они очень 
понравились, и я сразу же за-
писалась в секцию. Сразу же 
влюбилась в лошадей и в этот 
вид спорта, в чем, конечно же, 
большая заслуга моих первых 
тренеров в клубе «Кентавр» 
- Елены Лаптевой и Натальи 
Птухиной. А так, по жизни, я 
росла достаточно увлекающим-
ся ребенком: занималась легкой 
атлетикой, плаванием, пела в 
хоре, даже в тренажерный зал 
ходила на кроссфит.   

- Помнишь свою первую 
тренировку?

-  Конечно. Первая трени-
ровка мне запомнилось тем, что 
я занималась сразу с тремя ло-
шадьми, причем на двух из них 
мне удалось потренироваться 
верхом.

- Неужели в шесть лет ни-
сколько не боялась?

- Нет. К тому времени у меня 
уже был, хоть и небольшой, 
опыт верховой езды - в город-
ских парках я всех маленьких 
пони замучила (улыбается).

- Ульяновск не может похва-
стать очень хорошей инфра-
структурой для занятий 
тем же конкуром. Насколь-
ко тяжело тренироваться в 
таких условиях?

- Очень непросто. Напри-
мер, в эти дни я тренируюсь в 
Ундорах, где нет троеборной 
трассы, мы не имеем «грун-
товки», то есть дождь прошел 
- грунт сразу весь размывает-
ся. Поэтому приходится тре-
нироваться в лужах, грязи, 
что не может не сказываться 
на здоровье лошадей, потому 
как сухожилия у них доста-
точно чувствительные. 

- И какой выход находите 
из такой ситуации?

- Выкручиваемся, как мо-
жем. Ищем сухие места, боро-
ним трассу, работаем, одним 
словом. Очень  негативно 
сказывается отсутствие на 
нашей базе в Дубках крытого 
манежа. Если раньше мы мог-
ли заниматься на ипподроме, 
то потом директор ипподрома 
просто выжила нас оттуда. Она 
«задрала» так расценки, что 
мы вынуждены были поды-
скивать себе другую трени-
ровочную базу.  Для примера:  
для лошадей рысистых пород 
стоимость простоя лошади в 
деннике в месяц составляет 
две с половиной тысячи руб-
лей, а для нас, представите-
лей троеборья - олимпийско-
го вида - уже четыре тысячи. 

Кроме это-
го, нужно 
п о с т о я н н о 
вносить другие 
денежные взно-
сы: то за песок, 
то за боронение - 
услуги, которые 
даже не пропи-
саны в догово-
ре, и никаких 
чеков о взи-
мании денег не 
выдается. То есть ты 
отдаешь деньги на 
руки, а куда они потом 
уходят - непонятно. Да 
и вообще планировать 
тренировки там очень 
сложно, потому как тот 
же прокат лошадей для 
директора ипподрома 
куда важнее, чем занятия 
профессиональных спорт-
сменов. То есть в любой 
момент тебе могут отказать 
в тренировках.

- И как же быть зимой 
без манежа?

- Без манежа никак, лоша-
дям просто нельзя тренировать-
ся при низких температурах. 
Пока работаем в тех условиях, 
что есть, а ближе к зиме будем 
думать, как жить дальше. В тех 
же Ундорах хотят построить 
манеж, но пока  строительство 
даже не началось.

- Из-за всех этих многочис-
ленных проблем не возника-
ет желание все бросить?

- Конечно, такие мысли 
периодически возникают, но 
пока  есть перспективы, есть 
лошадь, бросать конный спорт 
я не собираюсь.

- Тем более что два года 
назад благодаря конному 
спорту ты впервые по-
бывала за границей - во 
Франции?

- Да, я выезжала на первен-
ство Европы. Соревновались 
мы близ городка Версаль, ко-
торый  находится в 20 кило-
метрах от Парижа.  Само мое 
выступление получилось не са-
мым удачным, на одном из пре-
пятствий моя лошадь упала. А 
вообще-то первенство Европы 
запомнилось своими дождями 
и непростыми условиями на 
трассе. Но даже несмотря на 
это, у меня осталась масса поло-
жительных эмоций о красивых 
местах, которые я там увидела. 
И я бы с большим удовольстви-
ем съездила туда еще.

- Как-то ты уже говори-
ла, что мечтаешь высту-
пить на Олимпиаде. Глядя 
на все трудности, от та-
кой мечты еще не отказа-
лась?

- Нет, не отказалась. Буду 
продолжать работать над со-
бой. Хотя понятно, что многое 
будет зависеть от тех условий, 
в которых мне предстоит тре-
нироваться. Остается наде-
яться только на  лучшее.

- В конном спорте суще-

ствует какой-то кри-
тический возраст наезд-
ников, при котором они 
завершают карьеру?

- В отличие от других видов 
спорта у нас такого нет. Есть 
примеры, когда наездники вы-
ступают и до 60 лет. Все зави-
сит от физической формы че-
ловека, которая ему позволяет 
управлять лошадью.

- Ты уже не первый год 
выступаешь на Маркизе, 
относишься к своей лоша-
ди, как другу. Наверняка 
изучила его характерные 
черты?

- Маркиз - достаточно свое-
образная лошадь, он благо-
родных кровей,  буденновской 
породы. Поэтому Маркиз - это 
горячая, легковозбудимая, им-
пульсивная лошадь. Всегда 
рвется в бой, даже раньше, чем 
это надо.  В начале работы он 
мог себе позволить баловаться 
на прохождении дистанции, но 
потом  мы все же сработались, 
и такие фортеля он больше не 
выкидывает.

- В случае успешного вы-
ступления на соревно-
ваниях чем-то балуешь 
Маркиза?

- Конечно, угощения всег-
да есть. Больше всего он лю-
бит морковь, яблоки, сахар. 
Сейчас же Маркиз находит-
ся в отпуске, позади много 
соревнований, поэтому ему 
тоже дается время восстано-

вить силы. Несколько недель 
он будет свободно гулять, так 
сказать, в свое удовольствие.

- Также у тебя есть и дру-
гой конь - Легион, но он из-за 
травмы временно отстра-
нен от соревнований. Кто 
оплачивает его лечение?

-  Легиону мы кололи ство-
ловые клетки, лекарства при-
возили из Германии. Оплачи-
вали это лечение поровну - я и 
хозяин Легиона.

- Многие спортсмены перед 
соревнованиями сильно 
нервничают. Как тебе уда-
ется побороть волнение?

- Если в начале моей ка-
рьеры у меня случались бес-
сонные ночи - боялась, что 
будильник не прозвонит и я 
просплю соревнования, то сей-
час, конечно, такого уже нет. 
Понятно, что волнение у меня 
есть, но я всегда стараюсь со-
средоточиться на положитель-
ных эмоциях и хорошенько 
изучаю схему кросса. Все это 
меня заметно успокаивает.

 - Тебе 19 лет. Задумыва-
ешься над тем, кем ста-
нешь в будущем?

- Я окончила техникум эко-
номики и права с красным ди-
пломом, сейчас учусь в УлГУ 
на заочном отделении эконо-
мического факультета. Но при-
знаться, не вижу себя  в этой 
профессии. И всю свою жизнь 
хотела бы посвятить работе с 
лошадьми.  

Футбольная «Волга» 
стартует 20 июля
Новый чемпионат для 
ульяновской команды 
начнется через десять дней 
матчем в Нижнекамске про-
тив местного 
«Нефтехимика».

Любопытно, что опять же в Ниж-
некамске «Волга» возьмет свой путь 
и в Кубке России на стадии 1/128 
финала  24 июля. А вот свой пер-
вый домашний поединок волжане 
проведут  только 28 июля, когда в 
гости к нам пожалует дзержинский 
«Химик», вернувшийся в зону 
«Урал-Поволжье» после трехлетнего 
перерыва. В роли дебютанта «Урал-
Поволжья» выступит нижегород-
ский клуб «Волга-Олимпиец».  

Напомним, что по итогам про-
шлого сезона «КАМАЗ» из На-
бережных Челнов шагнул в ФНЛ, 
а йошкар-олинский «Спартак» и 
казанский «Рубин-2» прекратили 
свое существование на профессио-
нальном уровне. Тем самым в новом 
чемпионате  «Урал-Поволжье» будет 
представлена десятью командами: 
«Волга» (Ульяновск), «Нефтехимик» 
(Нижнекамск), «Зенит-Ижевск», 
«Волга-Олимпиец», «Химик», «Че-
лябинск», «Лада-Тольятти», «Дина-
мо» (Киров), «Носта» (Новотроицк), 
«Сызрань-2003». 

Для сравнения: на «Западе» и 
в «Центре» силами померяются по 
14 клубов, на «Юге» - 15, на «Вос-
токе» - 9.

Между тем ульяновский клуб 
подал в ПФЛ основную часть за-
явки на сезон. В нее вошли 15 фут-
болистов: вратарь Дмитрий Кра-
сильников; защитники - Валерий 
Захаров, Дмитрий Баулин, Тагир 
Тугушев, Ильнур Мухаметдинов, 
Радик Хайруллов, Ильдар Вагапов; 
полузащитники - Дмитрий и Денис 
Рахмановы, Александр Маврин, Ар-
тем Мещеряков (экс-«КАМАЗ»), 
Виталий Аралин, Михаил Дрязгов; 
нападающие - Игорь Бугаенко, Иван 
Кузнецов.

Как удалось выяснить нашей 
газете, это еще не окончательный 
состав дружины Сергея Седышева. 
Дозаявлять футболистов можно до 
31 августа, а посему новички обя-
зательно появятся. Так, например, 
на  просмотре в «Волге» находятся 
вратарь Константин Баранов («Га-
зовик» Оренбург), полузащитник 
Сергей Борисов («Зенит-Ижевск»), 
нападающие  -  Александр Бухаров 
(«Нефтехимик») и Алексей Сторо-
жук («Днепр» Смоленск).

В отличие от прошлого сезона из-
менилась формула проведения чем-
пионата. Если раньше по итогам двух 
кругов борьбу за медали продолжали 
только шесть лучших команд, то те-
перь клубам предстоит провести три 
полноценных круга. Заключитель-
ную игру нынешнего календарного 
года «Волга» проведет дома 1 ноября 
против «Нефтехимика». Возобновит-
ся же чемпионат 19 апреля -  волжане 
вновь сыграют против «Нефтехими-
ка», но уже в гостях. Все точки над 
«i» будут расставлены 31 мая, когда в 
матче заключительного тура «Волга» 
примет кировское «Динамо».

Все домашние матчи грядущего 
футбольного сезона «Волга» проведет 
на заволжском стадионе «Старт». Это 
связано с реконструкцией централь-
ного стадиона «Труд» к чемпионату 
мира по хоккею с мячом 2016 года. 
Время начала поединков неизменно 
- 18.00.

олеся Косарева:  

Лошади  
тоже уходят 
в отпуск 
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В свои 19 она побеждала и становилась при-
зером первенств страны, в составе сборной 
России выезжала на первенство Европы во 
Францию. И всех этих успехов Олеся Коса-
рева добилась  в олимпийской дисциплине 
конного спорта - троеборье, в которое вхо-
дят манежная езда, полевые испытания 
и конкур.
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На байдарках -  
в «Крымскую 
кругосветку»

В Тольятти стартовал поход вокруг по-
луострова Крым на байдарках. Команду из 
23 человек ведет известный путешествен-
ник, председатель тольяттинского клуба 
экстремальных путешествий Николай 
Шестерин. За его плечами не один десяток 
водных походов по рекам России, а также 
по Байкалу и Белому морю. В ее составе не 
только тольяттинцы, но также 11 человек 
из Ульяновска, четыре из Димитровграда и 
один из Санкт-Петербурга. 

Старт и финиш «Большой крымской 
кругосветки-2015» состоится у порта па-
ромной переправы «Кавказ» на северо-
востоке побережья Черного моря. «Боль-
шая крымская кругосветка» посвящается 
70-летию Победы в Великой Отечествен-
ной войне и 170-летию Русского геогра-
фического общества. Во время экспедиции 
запланированы остановки в населенных 
пунктах Крыма и встречи с представите-
лями администраций и жителями муници-
пальных образований.

За 39 дней путешественники плани-
руют пройти вдоль берегов Азовского и 
Черного морей около 1 000 километров. 
Полный круг рассчитывает преодолеть 
21 человек. Остальные пройдут половину 
маршрута сменными экипажами. Самому 
юному участнику похода исполнится 11 
лет во время экспедиции - он идет на бай-
дарке со своим отцом. Самому пожилому 
участнику - 79 лет. Всего в походе участву-
ют 18 пенсионеров.

Дмитрий Нагиев  
приедет в Ульяновск  
на «АвтоБитву»

Автобои на выживание пройдут 25 
июля.

Известный российский телеведущий, 
шоумен и актер Дмитрий Нагиев проведет 
на стадионе Kazan-Arena «АвтоБитву». Об 
этом сообщается в официальном аккаунте 
казанского стадиона в Twitter.

«26 сентября, я надеюсь, мы встретим-
ся с вами в Kazan-Arena на «АвтоБитве». 
Будет страшно красиво и жарко, автобои 
на выживание», - сказал Нагиев в видео-
обращении к татарстанцам.

Стоит отметить, что в Казани прой-
дет всероссийский финал по автобоям. 25 
июля «АвтоБитва» состоится в Ульянов-
ске, 15 августа - в Набережных Челнах,  
5 сентября - в Симферополе.

Свияга  
станет Иорданом

28 июля, в день памяти святого равно-
апостольного князя Владимира, в День 
Крещения Руси, митрополит Симбирский 
и Новоспасский Феофан совершит массо-
вое крещение в водах реки Свияга. При-
нять Святое таинство приглашаются все 
желающие вне зависимости от возрас-
та. Для детей будет установлена купель. 
Крещение состоится на песчаном берегу 
напротив ТРЦ «АкваМолл». Впервые в 
истории региона массовое крещение в 
Ульяновске было проведено главой Сим-
бирской митрополии в прошлом году. В 
этот день Святое крещение приняли свы-
ше тысячи симбирян.

Владимир 
Долинский 
сожалеет, что 
не хватает обая-
тельных палачей-
лириков…

НикОлай ВладиМиРОВ �

Благодаря небольшим, 
но запоминающимся ролям 
Палача и Пастора в фильмах 
Марка Захарова «Обыкно-
венное чудо» и «Тот самый 
Мюнхгаузен» Владимира 
Долинского до сих пор пом-
нят и любят зрители старше-
го поколения. 

Ему самому эти роли во 
многом помогли подняться 
после четырех лет тюрьмы. 
Актер был осужден по «по-
пулярной» тогда в СССР ста-
тье «Незаконные валютные 
операции». Впрочем, сегодня 
в Интернете можно найти и 
другой околоуголовный  ком-
промат на звезду «Зимней 
вишни», «Ландыша серебри-
стого», «Московской саги», 
«Моей прекрасной няни» и 
других популярных кино- и 
телепроектов. «Ульяновская 
правда» пообщалась с Влади-
миром Абрамовичем, когда 
недавно он заехал в Ульяновск 
с антрепризным спектаклем 
«Операция «Мы».

 - Сегодня во Всемирной 
паутине можно найти 
немало ваших современ-
ных «криминальных» 
похождений - от избие-
ния администратора го-
стиницы до загадочного 
изнасилования подруги, 
радио-, теле- и кинозвез-
ды Аллы Довлатовой. 

- Читаю про себя в Ин-
тернете - и иногда злюсь, 
иногда смеюсь. Вот сказала, 
не подумав, какую-то ерунду 
эта противная Довлатова, и 
пошло гулять в Сети. Поче-
му все-таки в суд не подаю? 
Да потому что она именно 
этого и хочет ради пиара. В 
худшем случае она рискует 
пятьюдесятью тысячами ру-
блей. Кстати, суд был. По ее 
иску. Она не явилась, сослав-
шись на больное сердце. По-
том начала на каждом углу 
трезвонить, будто Долин-
ский ей угрожал. А я просто 
отмалчиваюсь. От меня ни-
кто никаких провокаций не 
дождется.

Лезть на баррикады - 
увольте

- Вас, как коренного мо-
сквича в пятом поколе-
нии, приезжие столич-
ные жители сегодня не 
сильно напрягают?

- Иногда угнетают, но со-
всем чуть-чуть иногда. У нас 
во дворе замечательные двор-
ники, которые буквально 
вытягиваются в струночку, 
когда проходишь мимо. У нас 
подъезд охраняет за неболь-
шую копеечку замечательный 
приезжий дядечка-консьерж. 
И они очень хорошие по-
мощники нам, москвичам-
неумехам. «Ублажают» нас за 
смешные деньги. Другой во-
прос, если им позволить куч-
коваться, собраться в «стаю» 
и хорошенько их разозлить, 
это может плохо кончиться 
каким-нибудь майданом. Так 
что лучше не рисковать и от-
носиться к приезжим толе-
рантно, уважительно. Причем 
речь в данном случае не толь-
ко о национальном вопросе. 
Я говорю обо всей России, 
которую неудержимо тянет в 
Москву.

- А как вы относитесь 
к тому, что наступили 
времена, когда все мень-
ше таких палачей и все 
больше таких пасторов, 
которых вы сыграли в 
картинах Марка Заха-
рова?

- В вашем вопросе ведь 
отчасти уже и ответ содер-
жится. К сожалению. Меня 
немного пугает, что не оста-
ется обаятельных палачей-
лириков, способных распла-
каться и не поднять топор, 
но все больше подло и ис-
подтишка иезуитствующих 
служителей культа. Но еще 
страшнее, что я не знаю, как 
с этим быть. Тихо сочув-
ствую безумству нынешних 
храбрых, но сам к борьбе 
не готов. Помогать - да. Но 
самому лезть на баррикады 
- увольте. Я уже «отборол» 
свое. Мне, страшно поду-
мать, восьмой десяток лет. У 
меня мама умерла в 82 года. 
И перед смертью она мне 
часто повторяла: «Сынок, я 
так устала жить». Я не пони-
мал. Сейчас я иногда готов 
подписаться под ее словами, 
когда не вижу, что дальше. 
При том что я в нормаль-
ной физической форме до 
сих пор. И могу в крайней 
ситуации горло перегрызть. 
Гоню от себя эти мысли. Но 
будущее тем не менее про-
должает оставаться весьма 
туманным, увы.

Грех жаловаться  
на времена 
Брежнева

- Несколько лет назад 
вы признавались, что 
требовательнее все-
го относитесь к своей 
ставшей актрисой доче-
ри Полине. Сейчас уже 
менее требовательно, 
чем раньше?

- Она - самостоятельная 
взрослая женщина. И меня 
все устраивает. И в наших 
отношениях с ней, и в ее от-
ношениях с мужем. За ее ра-
боту в Малом театре я тоже 
не переживаю. Ведь мне 
хвалили Полю… билетеры 
и продавщицы театральных 
программок. Значит, она 
хорошо относится к людям. 
Я Польку так учил: можно 
послать на три буквы ре-
жиссера, но никогда нельзя 
посметь обидеть того, кто 
слабее и бесправнее тебя - 
гримеров, костюмеров, би-
летеров. А меня в свое время 

этому учил Анатолий Дми-
триевич Папанов.

- Вы сыграли Брежнева 
в «Красной площади». 
Не было соблазна поглу-
миться над образом в 
отместку за созданную 
им и его предшественни-
ками систему, упрятав-
шую вас за решетку?

- Нет, я не мстительный. 
Он к этой системе имел уже 
самое опосредованное от-
ношение. Я сейчас к Обаме 
имею большее отношение. 
При Брежневе еще какая-то 
мягкотелость была. Меня 
выпустили на год раньше 
безо всяких амнистий. Была 
искренность в отношениях 
между людьми. Народ обо-
жал театр, литературу. Мне 
грех жаловаться на то вре-
мя, как не парадоксально 
звучит. Я нарушил закон 
государства. Как Ходорков-
ский.

- А причем Ходорков-
ский?

- При том что есть табу 
всегда. Делай, что хочешь, 
но за черту не смей. Табу по-
лезно, когда в стране насту-
пает видимость расслабухи. 
Что касается Брежнева, то, 
играя его, я пытался понять 
вождя, сыграть его трагедию 
уже надломленного челове-
ка, уставшего царствовать. 
Актуально же…

- Не в обиде на Георгия 
Вицина, озвучившего 
вас в культовом филь-
ме «Д’Артаньян и три 
мушкетера»?

- Так я пропал, когда по-
надобилось срочное озвуча-
ние. А Вицин попался ре-
жиссеру в коридоре. И мне 
результат нравится. Георгий 
Михайлович своим голосом 
добавил обаяния моему не 
слишком симпатичному 
персонажу. Я даже горжусь 
этим фактом своей творче-
ской биографии. Не каждо-
му в кино повезет говорить 
голосом такого мастерюги.

- Сегодня свою повесть 
«Полный писец» вы на-
звали бы по-другому?

- Вряд ли. Это же не 
связано с конкретным вре-
менным отрезком истории. 
Просто название не приду-

мывалось, и я вынес в за-
главие первые строчки по-
вести. И потом писец имеет 
свойство продолжаться, но 
не заканчиваться. 

Любовь - это всегда 
заканчивающаяся 

миром война
- Часто ли у вас возника-
ет желание послать по-
дальше тех, кто ждет, 
что вот сейчас Долин-
ский будет смешить?

- Часто. Иногда достает 
слишком часто слышать: 
«Приколись, а…». Я в таких 
случаях взял на вооружение 
полуанекдот про Райкина-
старшего. Когда однажды 
Аркадий Исаакович попал 
в компанию, где оказался не 
очень трезвый и не слишком 
тактичный генерал от ар-
тиллерии, который прогро-
хотал: «А сейчас наш комик 
пошутит и нас развеселит». 
На что Райкин в свойствен-
ной ему немного мелан-
холичной манере ответил: 
«Вы ведь артиллерист? По-
стреляйте нам…».

- После ведения вами 
кулинарной программы 
на телевидении за вами 
прочно закрепилось ре-
номе заправского пова-
ра. А в реале как у вас 
с кулинарией обстоят 
дела?

- Больше скажу, после 
этой программы мне стали 
наперебой предлагать в кино 
роли поваров. Пришлось 
ставить точку. Но оконча-
тельно я понял, что надо 
соскакивать, когда меня за 
превышение скорости оста-
новил гаишник, узнал и 
вместо штрафа начал узна-
вать, какой рис я в ризотто 
кладу. В обычной жизни я 
на кухне редко появляюсь. 
Даже как едок. Слежу за со-
бой, поскольку предраспо-
ложен к полноте. Шесть лет 
назад сел на диету. Сбросил 
12 килограммов. Потом три 
кило вернулось. Но я с тех 
пор очень себя блюду. Не 
ем хлеб, масло, сахар, мака-
ронные изделия, картошку. 
Стараюсь не жрать жарено-
го. И каждое утро начинаю с 
творога и кефира. В поездки 
вожу молочные продукты с 
собой. В гостинице с утра их 
может не оказаться. Из сво-
их коронных блюд могу по-
хвастаться омлетом, очень 
вкусно делаю форшмак.

- Спектакль, который 
вы с Натальей Варлей 
показали в Ульяновске, 
о странной любви, спо-
собной сжечь, уничто-
жить. А можно о любви 
на позитиве?

- Будут сопли на глюкозе. 
Любовь - это всегда заканчи-
вающаяся миром война. Мы 
с женой Наташей, много лет 
прожив вместе и любя друг 
друга, все время находимся 
в состоянии боеготовности. 
Зная, что я в Ульяновске, 
она звонит мне перед спек-
таклем, когда я готовлюсь, и 
спрашивает, когда шкаф из 
магазина привозить устанав-
ливать. Я вспылил, повысил 
голос. Она немного обиде-
лась. Перезванивает после 
спектакля: все нормально, 
передоговорилась на завтра, 
когда я буду в Москве. По-
мирились. Война? Война. Но 
война за мир. И за любовь, 
без которой мира не будет.

Война за мир  
и за любовь
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Около 4,5 миллиарда лет по-
требовалось нашей планете, чтобы 
стать такой, какая она предстает 
перед нами. Какой путь прошла 
она, как развивалась жизнь на ней? 
Свидетельства истории Земли мы 
находим на каждом шагу, и живот-
ные ледникового периода - суще-
ственная часть этой истории.

В настоящее время «Гиганты 
ледникового периода» - одна из 
самых дорогостоящих и масштаб-
ных научно-популярных выставок 
России.

В современной науке об исчез-
нувших видах животных ученые 
успешно сотрудничают с художни-
ками и скульпторами. Следствием 
такого сотрудничества и явилось 
создание выставки «Гиганты лед-
никового периода», которая восста-
навливает облик этих вымерших и 
долгое время никому неведомых 
животных. Это тем более инте-
ресно, так как многие ледниковые 
животные стали прародителями со-
временных видов.

«…Эта выставка может быть на-
звана научно-популярной в самом 
точном и высоком значении этих 
слов. Зрители как бы переносятся 
во времени, имея уникальную воз-
можность увидеть необыкновен-
ный, яркий животный мир, «по-
терянный» и «снова обретенный», 
который населял когда-то нашу 
планету…» (доктор палеонтологии, 
профессор К.А. Проскурин).

На выставке, словно живые, 
двигаются, издавая устрашающие 
звуки, мамонт, свирепый саблезу-
бый смилодон, наземный ленивец-
мегатерий, птица-диатрима, 
звероящер дицинодонт, носоро-
гоподобный эмболотериум, сви-
ноподобное животное - деодон, 
шерстистый носорог, глиптодонт. 
Посетители выставки получают 
уникальную возможность перене-
стись на десятки тысяч лет назад и 
воочию увидеть невероятное про-
шлое нашей планеты.

На выставке можно послу-

шать экскурсию, сфотографиро-
ваться, посмотреть на большом 
экране увлекательный научно-
популярный фильм о жизни 
доисторических животных. Для 
маленьких посетителей работает 
игротека: барельефный стол, паз-
лы, стол-мозаика.

День рождения «АкваМолла»
ТРЦ «АкваМолл» приглашает всех желающих внести 

имя Ульяновска в Книгу рекордов России - присоединиться 
к параду и стать частью национального проекта как самое 
большое в России шествие киногероев, которое начнется в 
четыре утра. На свое трехлетие торгово-развлекательный 
центр приготовил для гостей большой детский праздник, 
отборочный тур регионального конкурса красоты и талан-
тов «Мисс и маленькая Мисс Ульяновск-2015», кулинарное 
шоу, фиксацию рекорда России, концерт и салют.

Концерт Summer flowers open air
В разгаре лета уютный газончик креативного простран-

ства «Квартал» приглашает на летний фестиваль актуаль-
ной живой музыки Summer flowers. Свою музыку сыграют 
гости из Италии - 7th BREAK (Милан), а также одни из 
лучших групп города. 
начало в 19.00

12 
Ежегодная фотовыставка «Забор-2015»

Музей «Симбирская фотография» и фотоклуб «Стал-
кер» открывают необычную «Заборную выставку», к уча-
стию в которой приглашаются все желающие. Правила 
очень просты: сделайте фотографию на тему «Волга» (фор-
матом не менее А4) и приходите 12 июля вместе со своими 
снимками к музею «Симбирская фотография».
начало в 10.00

День буддийской культуры
Двор креативного пространства «Квартал» будет на-

полнен  запахом индийских сладостей и ароматических 
масел, а все потому, что этот день будет посвящен буд-
дийской культуре. Каждый желающий сможет позна-
комиться с культурой буддизма и его особенностями в 
Поволжье. Вниманию посетителей будут представлены 
выставка, лекционная программа, мастер-класс и показ 
документального фильма.
начало в 14.00

Гиганты ледникового периода  
дошли до Ульяновска
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На 8 июля - День семьи, любви и верности - в отделы ЗАГС Ульяновской области 
было подано 40 заявлений на регистрацию брака. Столько же пар связали себя 
узами брака в прошлом году.
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